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ж и в о т н о в о л д

Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на
родных депутатов, през1̂ диум облсовпрофа и бюро обко
ма ВЛКСМ, рассмотрев итоги работы районов, хозяйств 
за успешное проведение зимовки скота, увеличение про
изводства и продажи продуктов животноводства в фев
рале 1986 года, признали победителями социалистическо
го соревнования:

колхоз имени XXII съез
да КПСС Зырянского рай
она (председатель Н. С. Ев
ланов, секретарь парткома 
Т. И. Золотарева, председа
тель профкома В. П. Про
хорова, секретарь комитета 
ВЛКСМ Н. Г. Деева);

совхоз им. Тельмана Ча- 
инского района (директор 
В. А. Стройкин, секретарь 
партбюро А. Д. Кокорин, 
председатель профкома
Г. Р. Магель, секретарь ко
митета ВЛКСМ Н. П. Егоро
ва);

совхоз «Дружный» Алек
сандровского района (дирек
тор Э. Э. Хидаев, секретарь 
партбюро А. П. Жданов, 
председатель профкома В. Н. 
Завалиев, секретарь комите
та ВЛКСМ С. Р. Логуш);

совхоз «Павловский» Кар- 
гасокского района (дирек
тор В. Г. Начигин, секре
тарь партбюро М. И. Брай- 
ченко, председатель проф
кома Н. Г. Петлин, секре
тарь комитета ВЛКСМ С. А. 
Тверетин);

Опы т н о - производствен
ное хозяйство им. Б. Н. Си
доренко Томского района 
(директор В. И. Анчарук, 
секретарь парткома П. В. 
Хомяков, предке, д) а т( ei л ь 
профкома Ф. И. Цирфа, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Г. И. Попова);

Опытно - производствен
ное хозяйство Нарымской 
государственной селекцион
ной станции Колпашевского 
района (директор В. Р. Вол
ков, секретарь партбюро 
В. Г. Трубецкая, председа-' 
тель профкома Н. А. Кома
рова, секретарь комитета 
ВЛКСМ Н. В. Завьялова).

Первомайский район (сек
ретарь райкома КП(Х) А. Н. 
Соколов, председатель рай
исполкома Л. П. Корзун, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства В. Т. Соломёсов, 
секретарь райкома ВЛКСМ
С. В. Лебедкин);

Каргасокский район (сек
ретарь райкома КПСС В. А. 
Луков, председатель райис
полкома А. А. Щедрин, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства А. И. Журавлев, 
секретарь райкома ВЛКСМ
С. С. Тайлашев);

совхоз «Заварзино» Том
ского района (директор Н. М. 
Суханов, секретарь партбю
ро Ю. В. Коваленко, предсе
датель профкома Л. В. Ток
макова, секретарь комитета 
ВЛКСМ Г. С. Тарасова);

колхоз «Гигант» Шегар- 
ского района (председатель 
В. И. Лещеня, секретарь 
парткома К. А. Маликов, 
председатель профкома 
Н. П. Цыро, секретарь ко
митета ВЛКСМ Ю. В. Не
помнящих);

колхоз «Рассвет» Перво
майского района (председа
тель М. Ф. Приставке, сек
ретарь парткома А. Ф. 
Правдин, председатель  
профкома О. И. Янц, секре
тарь комитета ВЛКСМ В. Е. 
Галкин);

В се  время 
с п ри бавкой
в первом квартале это

го года животноводы сов
хозов района должны 
произвести 3.150 тонн мо
лока. А  годовые обяза
тельства животноводов — 
трехтысячные надои от 
каждой коровы. Это на 
180 килограммов больше, 
чем в предыдущем году. 
Прибавка равняется все
му приросту среднегодо
вой продуктивности мо
лочного стада за один
надцатую' пятилетку.

Из 17 ферм района 12 
коллективов в эти дни 
опережают среднесуточ
ные показатели года ми- : 
нувшего. Особенно отли
чаются животноводы от
деления «Искра Ильича)- 
ОПХ НГСС, которые ото
рвались от прошлогоднего 
уровня продуктивности 
молочного стада на 132 
килограмма. Чуть приот
стали от них животново
ды Суготского отделения . 
совхоза «Чажемтовский» 
и Моховского отделения 
Совхоза «Новоселов-
ский».

Чуть больше двух ме
сяцев, например, потре
бовалось доярке В. Г. Во- 
лощуковой из совхоза 
«Инкинакий»,! чтобыпре- 
взойти тысячекилограм
мовые надои молока ■ от 
каждой коровы. А вско
ре к ней присоединились 
подруги по работе —
А. В. Залогина, Н. Н. 
Раздобреева, А. Ф. Коно
валова. В конце первого 
квартала в этом хозяйст- ^ 
ве будет более десяти до
ярок с тысячекилограм
мовыми надоями. А хоз
расчетное звено Г. П. Ба- 
чук из ОПХ НГСС в пол
ном составе перешагнет 
эту отметку.

С. ГОРБАЧЕВ.
Колпашевский район.

Неплохих результатов добивается в совхозе «Дубров
ский» Кожевниковского района доярка Мулловинской 
МТФ Людмила Исаковна Степанова. Преданность своему 
делу, добросовестность—вот слагаемые ее трудовых до
стижений. Сейчас Л. И. Степанова получает ежесуточ
но от закрепленных коров почти по четыреста килограм
мов молока — это очень высокий результат.

Фото Е. Лисицьша.

НЕ СБАВЛЯЯ ТЕМПОВ
По оперативным данным 

облагропрома на 24 марта, 
суточная продуктивность 
молочного стада в районах 
составила в килограммах 
(первая колонка —в прош
лом году, вторая — в ны
нешнем, третья — прирост 
за прошедшую неделю): 
Томский 8,2 8,7 -f0,3
Кривошеинсний 7,7 8,4 -f0,9
Верхненетский 8,1 8,4 4.0,6
Первомайский 6,8 8,1 -|-0з
Колпашевский 7,3 8,1 -|-0,в
Асиновский 7,0 7,9 -1-0,6
Молчановский 7,5 7,7 +f),7
Каргасокский 6,3 7,3 -f0,1
Кожевниковский 6,4 7,0 -|-0,5
Бакчарсний 6,8 7,0 ц-0,7
Шегарскнй 6,0 6,9 4-0,2
Александровен: 6,6 6,9 4- 0,2
Чаинский 6,9 6,8 4-0,6
Зырянский 5,4 6,6 4-0,7
Парабельский 5,2 5,5 4-0,7
Тегульдетский 4,6 5,2 4. 0,4
ПО ОБЛАСТИ 6,9 7,5 4-0,6

По сравнению с прошлым 
годом суточные надои мо
лока на корову по области 
выше на 600 граммов, ва
ловой надой — на 58,4 тон
ны. Все районы работают с 
прибавкой, за исключением 
Чаинского. Если вспомнить 
суточный надой за 1984 год, 
то ниже его сейчас про
дуктивность в шести райо
нах — Александровском, 
Бакчарском, Верхнекетском, 
Парабельском, Чаинском, 
Кривошеинском.

Правда, кривошеинцев 
сейчас не за что упрекать. 
За неделю продуктивность 
в этом районе увеличива
лась на 900 граммов. И они 
теперь занимают вторую

строчку в областной сводке. 
Существенной прибавки за 
последние семь дней доби
лись зырянские, бакчар- 
скиё, молчановские и пара- 
бельские животноводы. Не
сколько замедлились темпы 
роста надоев в Каргасок- 
ско;я, Александровском и 
Шегарском районах.

Весна входит в свои пра
ва. И надо загодя позабо
титься, чтобы распутица 
никого не застала врасплох. 
Все корма должны нахо
диться на ферме. Следует 
также обратить внимание 
на состояние подъездных 
путей. И, конечно же, на 
каждой ферме сейчас дол
жны . быть организованы 
прогулки для животных.

Ускорение:
В с я к а я  п е р е с т р о й к а  

и х о з я й с т в е н н о г о  м е х а н и з м а ,  
как и звестно, н а ч и н а е тс я  с п ер естрой ки  с о з н а н и я , 
о тк а з а  о т сл ож ивш ихся с те р е о ти п о в  мы ш ления 
и п р а к ти к и , я с н о го  п о ни м ан и я новы х зада^ч.

проблемы нефтяного Севера

Неравная игра
Как люди, де л а ющие  дело,  устраняют  

о ш и б к и  1не у м е ю щ и х  п л а н и р о в а т ь
Строители треста «Томск- 

нефтестрой» всегда работа
ют в особом 1>ежиме. Сроки 
и объемы диктует нефть. 
Поэтому, как ни пытаются 
они сопротивляться, сего
дня еще приходится стро

жить неплановые объекты — 
со всеми вытекающими от
сюда проблемами. Вопросы 
комплектации решаются в 
аварийном порядке. Нефтя
ники не только назначают 
предельно сжатые сроки, но 
и требуют качество.

Когда накануне XXVII 
съезда КПСС коллектив 
СМУ-3 сдал нефтяникам 
Ваха блочно-кустовую на
сосную станцию, казалось, 
еще на один объект таки
ми темпами у людей про
сто не хватит сйл. Рекорд
ные сроки и эталонное ка
чество даром не даются. Но 
потребности промысла за
ставили еще раз собрать в 
мощный кулак все силы 
треста на Вахе.

Дожимная насосная стан
ция в районе тринадцатого 
:tycTa за счет снятия дав
ления в системе нефтесбо- 
ра обеспечивает сегодня су
точную прибавку в 200—300 
тонн нефти. Это позволило 
наконец нефтяникам Ваха 
уверенно выцти на плано
вый график добычи и на
чать погашение долга. Ос
новной объем работ на 
строительстве вьшолнен за 
какие-нибудь десять дней.

На пусковом объекте все 
строители разделяются на 
три категории: задающие
вопросы, ожидающие коман
ды и делающие дело. Мож
но понять задающих вопро
сы. Трудно работать, имея 
лишь схему в голове и при
близительное представление 
о том, для чего служит дан
ный узел. Ожидающих 
команды порождает сама 
пусковая суета, когда на 
объекте крутятся несколь-: 
ко инженеров - э1Л:плуата- 
ционникоЕ разного уровня 
и все линейные руководи
тели строительных подраз
делений. Не секрет, что их 
мнения могут не совпадать, 
поэтому ничего не делать 
без команды непосредствен
ного начальства — позиция 
удобная. Но решают успех 
дела все-таки последние.

Приятно было наблюдать 
за работой бригады Ю. Г. 
Яранцева. Никакой суеты, 
ни одного лишнего движе- 
ниа (Столкнулись с трудно
стью, собрались вдвоем-

втроем, потолковали — и 
снова за работу. Подбежит 
к бригадиру кто-нибудь из 
эксплуатационник'ов'1 выяс
нять задачу — и отходит 
довольный: Яранцев уже
все сам предусмотрел и уже 
делает как надо. Такая об
стоятельность от Юрия Гав
риловича передается и всей 
бригаде. Y  Владимира Ли- 
согора опыта чуть помень
ше, но его звено продума
ло все операции и тоже ра
ботает без подсказок. Не 
случайно, определяя луч
ших на строительстве, пер
вым назвали заказчики фа
милию Лисогора.

В последние два дня пе
ред пуском дне бригада 
Яранцева работала по шест
надцать часов. После этого 
остается только удивляться, 
что на их участке при оп
рессовке не обнаружилось 
ни одного свища. Те, кто не 
первый год работает с дер
жаком, могут и не пове
рить: рука сварного должна 
быть твердой, а глаз мет
ким, как у стрелка. А  ка
кая же точность, если рабо. 
таешь больше половины су
ток да сам ворочаешь от
воды да трубы весом в де
сятки килограммов! Если 
бы рабочие, нефтяники Ва
ха трудились так же ответ
ственно, как эти строители, 
Вах давно бы избавился от 
своих проблем и стабильно 
выполнял план.

Работа бригады Анатолия 
Лагодюка внешне выгляде
ла легче и эффектней. , 
Одна за одной встали в 
строй линии электропереда
чи, змейками легли на при
готовленную для них эста
каду кабели, как спичеч
ные коробки, приткнулись 
друг к другу шкафы с элек- 
трообцрудоваяием, которые, 
тут же освоили наладчики 
и электрики, обслуживаю
щие промысел. Обычно раз
рывающаяся цепочка меж
ду строителями, наладчика
ми и эксплуатационниками 
на этот раз крепко связы
вала их. И, похоже, В. Л, 
Лепленко, прораб специали
зированного " строительно
монтажного управления, и 
А. И. Карасев, начальник 
сетевого района, даже забы
ли на время, что работают 
в разных организациях: 
настолько четко они вместе 
со своими людьми делали 
дело, не мешая, а помогая 
друг другу.

Но тон задавали все-таки 
электрожмонтажники. Брига

да Анатолия Лагодюка — 
комсомольско-молодежная, и 
комсомольский задор здесь 
удачно сочетается с хоро
шими знаниями и профес
сионализмом. Казалось бы, 
не до шуток, когда прора- 

• бртал на морозе четырнад
цать часов, выполняя мно
гие операции голыми рука
ми. Но, когда вся бригада 
дружно «падает» за спешно 
оборудованный для ужина 
стол, откуда-то берутся и 
юмор, и хорошее настрое
ние.

Досталось на этом, объек
те и механизаторам, и води
телям. При таком уплот
ненном графике работы и 
большой концентрации тех
ники, казалось, в центре 
строительства —  у насос
ной и узла учета — пройти 
трудно, не то что гонять 
технику. И все же механи
затор Владимир Молчанов 
сумел своей фрезой на та
ком малом пятачке проре
зать траншеи для трубы- 
сотки и ни на один час не 
задержал монтажников.

Строительство в кратчай
шие сроки двух важнейших 
объектов нефтедобычи не 
только показало в действии 
человеческий фактор, но и 
заставило задуматься. А  
может, так и надо строить? 
Концентрация сил удваива
ет возможности строителей, 
поднимает на качественно 

, более высокий уровень со
циалистическое соревнова
ние. Только для такого сжа
тия в кулак надо хорошо 
продумывать планирование, 
чтобы не тянуть в разные 
стороны «тришкин кафтан». 
А то сегодня, собирая всех 
строителей на одном объек
те, непременно приходится 
рисковать, как бы не зава
лить программу зимнего 
обустройства, не создать 
пожарный режим работы 
на базе, которую тоже 
ждут не дождутся нефтяни
ки.

Неравная получается иг
ра. В плане мероприятий 
по ликвидации отставания 
эксплуатационники утверж
дают необходимость мон
тажа большого числа стан
ков-качалок, а обслуживать 
эти станки так, чтобы они 
работали в заданном режи
ме, не могут. Гибкость дол
жна быть взаимной. Про
сишь неплановые объекты 
— давай сверхплановую 
нефть и учись планировать.

К. ГЕННАДИЯ.

О созыве пятой сессии областного Совета 
народных депутатов девятнадцатого созыва

1. о  задачах Советов народных депута
тов области, вытекающих из решений 
XXVII съезда КПСС.

8 апрел:^ 1986 года в г. Томске созыва
ется пятая сессия областного Совета на
родных депутатов девятнадцатого созыва 
с повесткой дня:

Диалог с руководителем после XXVII съезда партии
Большую роль в жизни днашей области играет авто- 

мобкшьвый транспорт общего пользования. В минувшем 
году грузовыми автомобилями территориального объеди
нения «Томскавтотранс» перевезено около 12' миллионов 
тонн грузов и (более 160 миллионов пассажиров. Каждый 
день в нашей области по 167 маршрутам совершают по
ездки почти полмиллиова человек. Задание на одиннад
цатую пятилетку автомобилисты выполнили по грузо
обороту и пассажирским перевозкам, рост к уровню 
1980 года |СОответствевно составил — 112 и 127 процен
тов. На 1986 год планы еще более напряженные, в 1987 
году отрасль в целом переходит на новые условия ра
боты. Как будет достигнуто ускорение? Об этом бесе
дуют 1я(урвалист С. Л. Позднякова и начальник объеди
нения «Томскавтотранс» И. Г. Бурцев. '

новый подход к СТАРЫМ ПРОБЛЕМАМ

— Что делается для пере
стройки?

— Прежде всего наводим 
порядок в наших подраз
делениях. Вез этого наших 
проблем не решить. Ведь в 
текущем году мы должны, 
не увеличивая количества 
грузовых автомобилей, пе
ревезти на 700 тысяч тонн 
грузов больше, сэкономить 
не менее восьми процентов 
горюче-смазочных материа
лов. Особое внимание мы 
уделяем усилению полити
ко-воспитательной работы в 
коллективах,, укреплению 
дисциплины труда, сокра
щению текучести кадров, 
борьбе с пьянством и алко
голизмом. Проведена аттес
тация инж€1Н€рна-.техниче2 
ских работников и других 
специалистов. I В настоящее 
время все руководители и 
главные инженеры авто
транспортных предприятий 
имеют соответствующее об
разование Занимаемся по
вышением квалификации 
работников, особо следим за 
ростом молодых специали
стов.

С каждым годом увели
чивается парк большегруз

ных автомобилей. Их уже 
более 60 процентов от об
щего количества. Имеем бо
лее 300 прицепов. На все 
эти транспортные единицы 
доведен план. Мы—органи
зация хозрасчетная, дота
ций не получаем. Значит, 
обязаны добиваться самого 
высокого коэффициента ис
пользования автомобилей.

Работаем по договорам с 
различными предприятия
ми и организациями. Их бо
лее 366. Много машин вы
езжает в районы области во 
время уборочной страды. 
Но пока еще более трети, 
а в торговле более полови- 
ны р а б о ч е г о  време 
ни г р у з о в ы е  авто-  
мобили простаивают. Выход 
из положения — широкое 
применение автомобильных 
контейнеров, и в первую 
очередь при перевозке штуч
ных грузов, товаров народ
ного , потребления. Что это 
дает, видно при анализе 
работы оптовой базы Рос- 
продторга, -где в минувшем 
году в результате полной 
контейнеризации грузов, до
ставляемых в торговлю, 
удалось снизить потреб

ность в автомобилях на 39 
процентов, а объем вывоз
ки повысился на 38 процен
тов. Это позволило сокра
тить транспортные расходы 
и увеличить производитель
ность труда автомобилей 
почти в два раза. А  ведь 
сокращение простоев толь
ко на один час позволит 
нам перевезти дополнитель
но более миллиона тонн 
грузов.

Но многие- наши клиенты 
пока еще неохотно идут яа 
дополнительные материаль
ные затраты для переобос 
рудования своих складов, 
баз или мест отпуска (при
ема) грузов. Взять хотя бы 
объединение «Томекпром- 
стройматериалы». По дого
ворам мы перевозим для 
его предприятий более мил
лиона тонн грузов в год. Но 
ни один кирпичный завод 
не приспособлен к приему 
'сырья, доставляемого авто
поездами. Даже на новом 
томском кирпичном заво
де, строительство которого 
завершается, не предусмот
рено использование автомо
билей с прицепами.

В сельской местности по 
существу нет ни одного 
хлебоприемного пункта, 
оборудованного для больше- 
грузньгх автомобилей с при
цепами.

—  Согласно уставу автомо
бильного транспорта и дру
гим нормативным документам, 
на основе которых ваши пред
приятия заключают договоры

с клиентами, вы имеете пра
во требовать более рациональ
ного использования автомоби
лей и штрафовать тех, кто 
этого не делает. Помогает ли 
это?

— Только в 1985 году мы 
предъявили санкции более 
чем на 300 тысяч рублей 
ва неправильное оформле
ние документов и сверх
нормативные простои. Но 
пока эти меры ничего не 
дают. Ведь штрафы платят 
за счет государства.

— Что же вы предлагаете?
— Прежде всего направ

лять транспорт только - по 
обоснованным заяв кам,  
а не по р а з н а р я д к а м .  
Этого требует жизнь. Если 
сейчас общий показатель 
нашей работы — количест
во перевезенных тонн, а 
автомобили в основном рас
пределяются между ведом
ствами волевым образом, то 
с 1987 г. каждое предприятие 
и организация будут поль
зоваться нашим транспор
том только в пределах на
учно обоснованных лими
тов. При определении их 
учитывается нормативное 
время погрузочно-разгрузоч
ных работ по всем видам про
дукции. Дело это очень 
серьезное. Если наши кли
енты в этом году не при
мут мер для изменения всех 
операций по погрузке и 
разгрузке, то в будущем го
ду они окажутся в крити
ческом положении. '  ,

— .На «обранин партийно- 
хозяйственного актива объе

динения выступавшие много 
го1̂ рилн о недостатках в ор
ганизации (работы .автомоби
лей на селе. Область боль
шая, условия созревания сель- 

• сиохозяйственных культур 
разные, а транспорт вы на
правляете одновременно всем. 
Автомобили в ряде хозяйств 
длительное время находятся 
без дела, а город задыхает
ся без транспорта. Или... из 
одного автопредприятия ма
шины распределяют по мно
гим хозяйствам, да еще и не 
одного района. Чем это вы
звано? Ведь порою в одном 
совхозе или колхозе работа
ют автомобили из разных ве
домств? Разве это способству
ет оперативному рукозодству 
и воспитанию люден?

— Порою это вызвано на
шей боязнью испортить от
ношения с руководством 
районов, да и кое с кем 
в областных организациях, 
низкой требовательностью 
работников объединения к 
клиентам и к руководите
лям автопредприятий. Вся 
наша работа в лесу, в сель
ской местности, в любой 
отрасли народного хозяйст
ва должна строиться на 
договорных началах с уче
том интересов всех сторон, 
в том числе оплаты труда 
людей, создания им нор
мальных условий для сна, 
отдыха, обеспечения'  полно
ценным питанием.

— Труд шоферов очень тя
желый. многие оторваны от 
семей на долгие месяцы. От 
состояния их здоровья, на
строения зависит выполнение 
плановых заданий. Что дела
ется для улучшения условий 
труда и быта водителем?

— В Томске за последние 
годы сделано немало. Из
расходовано за минувшую 
пятилетку более 13 ' мил
лионов рублей на строи
тельство производственных 
помещений, жилья, до
школьных учреждений, са
натория - профилактория, 
оздоровительных комплек
сов в автоколоннах. Но 
уровень ряда технических 
служб автопредприятий и 
объединений еще далек от 
требований сегодняшнего 
дня. Крайне медленно внед
ряется в производство все 
то новое, что имеется даже 
на наших передовых пред
приятиях. Предстоит пол
ностью оборудовать гара
жи, усовершенствовать ор
ганизацию ремонтных ра
бот, внедрить центры- уп
равления производством в 
каждом предприятии, с вы
водом их на объединение.

И на селе во многих хо- 
зяй-ствах построены типо
вые общежития для помощ
ников из города. Есть здесь 
постельные принадлежнос
ти, мебель, телевизоры. Но... 
пока даже в одном районе 
условия проживания на
ших людей очень разные. 
Нередко машины использу
ются не по назначению, во
дители еще ночуют в каби
нах, питаются где и как 
попало. Это плохо отража
ется на автопредприятиях 
в целбм и на заработках, 
настроении людей.

Особо о настроении руко
водителей. Ведь многие ав
топредприятия работают в 
долг, а колхозы, совхозы и 
некоторые промышленные 
предприятия не спешат рас
считываться. Это ставит нас 
в чрезвычайно трудное фи
нансовое положение, вплоть 
до особого режима кредито
вания.

— Кто же злостные долж
ники?

— Колхозы Зырянского 
района на начало года не уп
латили более 100 тысяч руб
лей. Плохо рассчитьшаются 
хозяйства Первомайского и 
некоторых другие районов, 
объединений «Томекпром- 
стройматериалы», «Томлес- 
пром» и некоторые другие. 
Мы имеем право не давать 
транспорт без предвари
тельной оплаты, но не сры
вать же помощь на уборке 
урожая. Этим злоупотреб
ляют.

Говоря о новом подходе к 
старым проблемам, нельзя 
забьшать о техническом 
прогрессе. Без него просто 
немыслима наша дальней
шая работа. Ведь в 12-й 
пятилетке нам предстоит 
сэкономить 18—20 процен
тов бензина и дизельного 
топлива. Автомобильный 
парк в ближайшее время 
будет пополняться машина
ми с газобаллонами, на них 
уже дан план перевозок, а 
Окончанию строительства 
газонаполнительной стан

ции в Томске не видно 
конца, хотя объект должен 
быть сдан в эксплуатацию в 
1986 году.

Много нам предстоит сде
лать и по совершенствова
нию перевозок пассажиров. 
Пока из 139 центральных 
усадеб колхозов и совхозов 
автобусными маршрутами с 
райцентрами связана 121.
18 населенных пунктов та
кой связи не имеют из-за 
бездорожья. По этой же 
причине не ходят автобусы 
из областного центра в пять 
северных районов. Но, вы
двигая те или иные вопро
сы, в решении которых 
нам необходи1»(а помощь на
ших партнеров, мы отчет
ливо понимаем, что , транс
портные проблемы должны 
решать прежде всего сами 
транспортники.

Закончил свою работу 
XXVII съезд КПСС. Однако 
наивно думать, что необхо
димость перестройки уже 
осознана всеми транспорт
никами. Предстоит долгая и 
нелегкая работа по искоре
нению цосности и консерва-  ̂
тизма 'в любых проявлени
ях. Мы должны не только 
проникнуться духом реше
ний съезда, глубоко понять 
его принципиальные поло
жения, но и • всей своей 
практической работой воп
лощать партийные решения 
в жизнь.
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По долгу 
коммуниста, 

руководителя
Отчет члена КПСС, 

директора завода рези
новой обуви И. Д. Стар
цева- о повышении им 
своего идейно-теоретиче
ского уровня и участии в 
воспитательной . работе 
обсудило бюро Томского 
Горкома КПСС. Оно от
метило, что И. Д. Стар
цев окончил университет 
марксизма - ленинизма, 
учится в школе партий
но - хозяйственного ак
тива. Выполняя долг 
коммуниста, руководите
ля, регулярно выступает 
на единых политднях, 
перед пропагандистами, в 
заводской многот(ираж- 
ной газете, проводит с 
руководителями подраз
делений совещания, по
священные идейно - вос
питательной pa6oTet По
казывает личный при
мер в занятиях лыжным 
спортом. Все это способ
ствует улучшению мо
рально - психологическо
го климата в коллективе.

В то же время И. Д. 
С1#арцева критиковали за 
то, что он не уделяет 
должного внимания под
бору и воспитанию на
чальников цехов, масте
ров. Слаба его роль в ор
ганизации экономическо
го образования. Больше 
активности требуется со 
стороны директора в ре
шении социальных воп
росов, укреплении тру
довой и производствен
ной дисциплины.

Курсом 
ускорения

Опыт лучших ферм
показывает, что каждое 
хозяйство и Чаинский 
район в целом располага
ют достаточнэши возмо
жностями для достиже 
ния к 1988—1990. годам 
трехтысячных надоев мо 
лока. .

Бюро Чагаского рай
кома КПСС| поручило 
РАНО, директорам сов
хозов разработать целе
вую . программу «Моло
ко». Она будет обстоя
тельно рассмотрена пар
тийными организациями 
на местах, а затем ут
верждена на собрании 
партийно - хозяйственно
го актива района.

Учиться
экономике

Недавно член КПСС, 
председатель колхоза 
«Рассвет» Первомайского 
района М. Ф. Приставко 
держал отчет на бюро 
райкома партии об орга
низации экономического 
о б р а з о в  а н и я в кол- 
лективе .  Бюр о  от- 
метило, что правление 
колхоза и лично комму
нист Приставко стали 
уделять ему больше вни
мания. Вместе с тем в 
экономическом образова
нии все еще немало фор
мализма. Практически не 
работает совет, по эконо
мическому образованию. 
Имеется много недостат
ков в организации бри
гадного подряда.

Бюро райкома КПСС 
рекомендовало М. Ф. 
Приставко устранить не
достатки, а колхозному 
партийному бюро пред
ложило усилить конт
роль за организацией 
экономической учебы в 
хозяйстве, ее практиче
ской направленностью.

Критерий —  
деловитость

Бюро Шегарского рай
кома КПСС обсудило ра
боту партийной органи
зации сельского строи
тельного комбината по 
повьппению ответствен
ности коммунистов за 
порученное дело. Регу
лярно, с хорошей актив
ностью проводятся пар
тийные собрания ССК. В 
соответствии с планом на 
заседания бюро, собра
ния выносятся актуаль- 
Hbite вопросы. Коммуни- 
,сты Имеют постоянные 
либо разовые -поручения.

Тем не менее из-за 
|отЬутствия должного 
контроля деятельности 
администрации, низкой 
ответственности руково
дителей и рядовых ра
ботников сельский строи
тельный комбинат не 
выполнил программу ми
нувшей пятилетки. Не 
освоены проектные мощ
ности цехов крупнопа
нельного домостроения, 
керамзита, кирпичного. 
Партийная организация' 
не всегда давала прин
ципиальную оценку фак
там невыполнения госу
дарственного плана, не- 
разворотливости во внед
рении бригадного хоз
расчетного подряда, тех
нических новшеств. Пар
тийные группы в под
разделениях комбината 
действуют вяло.

Партбюро ССК обязано 
устранить недоет1а’РКИ, 
повысить ответственность 
каждого коммуниста за 
выполнение производст
венных заданий, Устава 
КПСС.

Ю. ТРУСОВ.
------------------------------

-ОБЛИК НАШИХ ГОРОДОВ

С овет главны х зодчих
В Томске прошло расширенное выездное заседание

с о в е т а  г л а в н ы х  а р х и т е к т о р о в  г о р о д о в  С С С Р
в работе заседания приняли участие главные архитек

торы Новосибирска, Омска, Липецка, Барнаула, Улан- 
Удэ, Перми и других городов, директор института «Гип- 
рогор» В. С. Высоцкий,' профессор Московского архи
тектурного института доктор архитектуры, лауреат Ле
нинской премии, действительный член Академии худо
жеств СССР, заместитель председателя совета главных 
архитекторов городов СССР Н. Н. Уллас.

От имени томичей з^частвиков заседания приветство
вал первый секретарь горкома партии В. М. Кетов.

На повестке дня стоял один вопрос: реализация гене
рального плана застройки Томска.

На п о м н и м , что реа
лизация генерального 
плана — задача не 

только архитекторов. Это де
ло и строителей, и работни
ков коммунального хозяйст
ва, да и вообще всех томичей. 
Ведь генеральный план пре
дусматривает не только рас
положение новых улвд, жи
лых микрорайонов. Он ис
ходит из перспектив роста 
численности населения.
Причём по группам: столь
ко-то — в сфере науки, 
столько-то — в производст
ве...

Архитекторы говорили о 
реализации генплана со сво
ей точки зрения. Не столь
ко о квадратных метрах, 
сколько об их . качестве. О 
красоте нашего города.

Нужно проектировать го
род Томск, а не квадрат1|ыё 
метры жилья. Что для это
го нужно? Отходить от при
вязки отдельных объектов 
в разных точках города. 
Нужны крупные заказы на 
целые ансамбли, на микро
районы. В условиях Томска 
сделать это очень трудно; 
ведь так называемый еди
ный заказчик — укс горис
полкома — финансирует 
лишь около половины всего 
жилья, которое строится в 
городе.

Шел разговор и о непла
новых объектах. Неожидан
ные заказы сваливаются на 
архитекторов не так уж ред
ко. (Причем, как правило, 
это такие объекты, которые 
действительно срочно нуж
ны, например, роддома).

Тем не менее они срывают 
нормальный темп работ про. 
ектировщиков. Почему же 
нельзя планировать эти 
объекты заранее?

Институт «Томскграждан- 
проект» очень часто назы
вают генеральным проекти
ровщиком Томска. Но так 
ли это на самом деле? Ведь 
проектирование многих зна
чительных для города объ
ектов предпочитают дове
рять сторонним институтам. 
Что ж, достойный урок в 
результате такой практики 
получили на площади име
ни Ленина — центральной, 
главной площади Томска. 
Разные стили, разные на
правления, разные здания, 
которые по отдельности 
смотрятся очень хорошо. 
Но нет архитектурного ан
самбля, гармонично сочета
ющего старый и' новый 
Томск...

В двенадцатой пятилетке 
архитекторы будут прида
вать рсобое значение ряду 
строительных узлов: улица 
Красноармейская от про
спекта Кирова до микрорай
она Центральный; сти
хийно сложившаяся «дет
ская зона» на улице Герце
на от проспекта Ленина и 
в сторону Дворца пионеров.

Был поднят вопрос о ком
плексности строительства. 
Согласно генеральному пла
ну, к 1990 году в Томске 
138 тысяч челЛек должны 
работать в сфере обслужи
вания. На сегодня их всего 
75 тысяч. И вина в том не

только самой сферы обслу
живания. Пока в Томске 
мало строят объектов соци
ально-культурного и быто
вого назначения. А ведь да
вно пора понять, что эта 
задача такой же важности, 
как и строительство жилья. 
Здесь одно неотделимо от 
другого.

Жилой фонд города соз
дается из новых зданий и 
сохраняется благодаря их 
своевременному ремонту. 
Пока возможности ремонт
но-строительных организа
ций используются далеко 
не полностью. Это не может 
не вызывать тревоги. На 
совете прозвучало предло
жение включать в проект 
каждого микрорайона блок 
по обслуживанию жилья, в 
который войдет и ЖЭУ.

Что такое благоустройст
во? Обычно под этим сло
вом понимают цикл работ 
по очистке и уборке улиц. 
А архитектор обязан пони
мать его гораздо шире. Бла
гоустройство — это созда
ние эстетического облика 
города. И никто лучше зод
чего с этим не справится. 
Сюда входит все, начиная 
от рекламы (особенно газо
светной) и кончая вечер
ним освещением города. Сю
да же включаются и сред
ства наглядной агитации. 
Тем более что в нашем 
Томске есть такая редкая 
должность, как главный ху
дожник города.

162 памятника архитекту
ры в Томске находятся под 
Охраной государства. Из них 
16 — республиканского зна
чения. И сохранить их для 
потомков — тоже наша за
дача. В то же время понят
но, что чисто музейной, не
прикосновенной атрибути
кой они быть не могут. На
до научиться давать им но
вую жизнь. Один из самых 
серьезных шагов — проект 
музеефицирюванного комп
лекса «Старый Томск». Это 
будет одновременно и му
зей, и жилой микрорайон.

, А вот что касается раз
мещения в центре города

промышленных предприя
тий — тут надо действовать 
более решительно. Выводить 
их за территорию жилой 
зоны.

Несколько неожиданно 
прозвучала проблема... га
ража. До сих пор, навер
ное, никто всерьез не за
думывался о том, что га
ражный самострой может 
помешать развитию города. 
Но дело обстоит именно 
так. Официально зарегист
рированных «законных» га
ражей у нас в несколько 
раз меньше, чем единиц ав
томототранспорта. И проб
лема как раз в плановом их 
строительстве, которого у 
нас практически нет. Авто
мобилисты пока решают 
проблему сами, методом са
мостроя. Это явно не укра
шает город. Поэтому не на
до делать искусственных 
преград. Надо строить гара
жи и размещать их побли
же к владельцам. Основной 
принцип — сооружение под
земного гаража с использо
ванием крьпии под малые 
архитектурные формы,
спортивные сооружения.

Как видите, задачи стоят 
большие. И для решения 
их требуются грамотные 
специалисты, надежные 
кадры архитекторов. И во
прос не только в количест
ве людей, но и в качестве 
архитектурного труда. Прес
тижность профессии зодче
го сейчас невысока. По
этому так часты случаи, ко
гда вьтускники архитек
турного факультета ТИСИ 
работают не по специаль
ности, ищут местечки по
теплее и поспокойнее. Над 
этим тоже предстоит рабо
тать.

На заседании было при
нято решение об оказании 
томским зодчим творческой 
помощи со стороны цент
ральных институтов, орга
низаций. Но именно творче
ской, ни в коей мере не 
умаляющей й не подменя
ющей работы наших архи
текторов.

С. КАМЕНЕВ.

С ОЗДАТЬ на севере 
город красивый, уют
ный, неповторимый, 

притягивающий людей боль
ше, чем его южные со
братья, — задача архи- 
сложная для строителей, 
архитекторов и самих оби
тателей города. Если еще 
вчера можно было строить, 
думая только о том, как 
обеспечить побольше людей 
жильем, детскими садами, 
школами, то при сегодняш-

магистрали и многоэтажные 
1ромады. Соответствует ли 
это нашим Представлениям 
о тепле и уюте, которые ну
жны в северном городе? Ед
ва ли. По меньшей мере, 
формирующееся многоэтаж
ное ядро города требует до
работки, доделки.

Человеку, приехавшему в 
Стрежевой с Большой зем
ли, бросаются в глаза та
кие особенности, как обилие 
личных автомобилей у до-

З А С Т Р А И В А Т Ь  
ИЛИ СОЗДАВАТЬ?

Работа совета продолжилась 
и в Стрежевом.

нем подходе к освоению 
нефтяного севера надо ре
шать задачу более сложную 
— создание образцового го
рода. О том, что для этого 
сделать, и вели разговор 
архитекторы, проводившие 
в Стрежевом выездное за
седание.
•Осознаем ли мы разницу 

между понятиями «застрой
ка» и «городская среда»? 
Казалось бы, они близки. 
Но ведь надо города созда
вать, а не застраивать. А 
что получается на практи
ке? В погоне за функцио
нальностью мы рискуем по
терять лицо города. Эта тре
вога звучала практически 
во всех выступлениях и 
наиболее емко была сфор
мулирована Н. Н. ■Улласом. 
Он привел в качестве нега
тивного примера Тольятти. 
Население там уже около 
полумиллиона человек, а 
город до сих пор не про
сматривается. Ощущение 
такое, что все еще только 
будет.
■ Сегоднягпний Стрежевой 

заслужил оценки разные: 
лестные и не очень. Но в 
целом, с точки зрения ар
хитекторов, город как бы 
остановился в своем разви
тии, утерял перспективу. 
Градостроительная основа 
на этом форуме не обсуж
далась, так как город уже 
складывается. Но букваль
но всем участникам броси
лись в глаза такие особен
ности, как абсолютное от
сутствие дворов, широкие

мов, поднятые над уровнем 
земли кабели и коммуналь
ные сооружения. Хотим мы 
этого или не хотим, но эти 
особенности тоже составля
ют облик города. Если их 
своевременно учитывать и 
закладывать в проектные 
решения, они должны пре
вращаться в органичные 
элементы его архитектуры.

Стыдливо вынесенные ' за
черту города гаражи едва 
ли решат проблему. Засне
женные машины все рав
но будут стоять под окна
ми.- Почему бы не строить 
в Стрежевом так, чтобы 
встроенные гаражи гармо
нично соседствовали с дет
скими спортсооружениями и 
малыми архитектурными 
формами? Можно найти и 
другие функциональные 
применения тем же комму
нальным сооружениям. Ис
пользовать их для хорошей 
рекламы, для детских игр, 
простейших спортсооруже- 
ний.

Для облика города, так 
же как для лица человека, 
нет деталей несуществен
ных, и порой не хватает 
лишь каких-то незначитель
ных штрихов, чтобы сде
лать город из безобразного 
— симпатичным, из краси
вого — прекрасным. Не 
случайно так взыскательно 
оценили гости художествен
ное оформление Стрежево- 
го. Продуманная реклама, 
например ,  в парковой 
зоне, на оформлении лыж-

-СЕВЕР. ЛЮДИ. НЕФТЬ КУСШ Ы Е ЛЕТУЧКИ ЖУРНАЛИСТОВ

Подземный ремонт скважин — важ
нейшая технологическая операция в 
большом конвейере нефтедобычи. Ре
монтники обеспечивают надежность ра
боты эксплуатационного фонда. Без них 
немыслимы такие понятия, как надеж
ность добычи, ее бесперебойность.

НА СНИМКЕ Е. Лисицына — вахта

одной из лучших бригад первого цеха 
подземного ремонта. Руководит этой 
бригадой мастер Иван Серухов. Кроме 
него, на фото запечатлены операторы 
Олег Коркин и Василий Блиндюк, а 
также машинист подъемника Владимир 
Климин.

Снимок сделан на кусте № 19 четвер
того промысла.

В Бакчаре состоялась ле
тучка журналистов район
ной печати и местного ра
диовещания Бакчарского, 
Кожевниковского, Кривоше- 
инского, Молчановского, 
TojacKoro, Чаинского и Ше
гарского районов. Они об
судили вопрос «О перво
очередных задачах район
ной печати и местного ра
диовещания, вытекающих 
из решений XXVII съезда 
КПСС». По этому вопросу 
выступил член бюро обко
ма КПСС, редактор област
ной газеты «Красное зна
мя» Н. Г. Нестеренко.

О задачах по освещению 
вопросов животноводства в 
свете требований постанов
лений бюро обкома партии 
«Об инициативе Асиновско- 
го, Колпашевского, Перто- 
майского и Шегарского 
районов по увеличению 
производства молока в 
1986 году» и «О задачах 
партийных, советских, сель
скохозяйственных органов, 
партийных организаций 
совхозов и колхозов по 
усилению организаторской 
и воспитательной работы в 
коллективах отстающих мо
лочных ферм» рассказали 
заместитель (Заведующего 
отделом сельского хозяйст
ва и пищевой промышлен

ности обкома КПСС В. И. 
Осипов и заведующий агро
промышленным отделом 
редакции областной газеты 
«Красное знамя» А. А. Со
ловьев.

Редактор кожевниковской 
газеты «Знамя труда» Н. М. 
Гойманова, заместитель ре
дактора кривощеинской га
зеты «Ленинский путь» 
Q. А. Мосина и секретарь 
первичной журналистской 
организации редакции ча- 
инской газеты «За комму
низм» Я. Б. Варкентин по
делились опытом проведе
ния Всесоюзного рейда пе
чати, радио, общественно
сти «За эффективный труд 
и здоровый быт».

щений XXVII съезда пар
тии, в которой примут учас
тие работники печати и 
местного радиовещания 
Асиновского, Верхнекетско- 
го. Зырянского, Первомай
ского и Тегульдетского рай
онов, состоится в
Тегульдете.

На летучке выступили 
первый секретарь Бакчар
ского райкома КПСС В. Ф- 
Купрессов, инструкгсч? от
дела пропаганды и агита
ции обкома КПСС П. А. 
Мусорин, корреспондент об
ластного радио В. М. ШЯи- 
зерман и ответственный 
секретарь правления об
ластной журналистской ор
ганизации А. Н. Новоселов.

Вчера в зале заседаний 
Томского горкома КПСС 
проведена летучка работни
ков многотиражных газет 
промышленных предприя
тий и высших учебных за
ведений г. Томска. Обзор 
газет сделали собственный 
корреспондент газеты . «Из
вестия» по Томской обла
сти Л. С. Левицкий и соб
ственный корреспондент 
ТАСС по Томской области 
А. М. Русскйй.

Очередная летучка жур
налистов районных газет 
по вопросам организации 
пропаганды и изучения до- 
кументоВ(, реализации ре-

Редактор многотиражной 
газеты «Техника шахты» 
Томского электромеханиче
ского завода Т. П. Винар- 
ская рассказала об итогах 
Всесоюзной летучки журна
листов, которая состоялась 
в г. Горьком, по обмену 
опытом освещения в печа
ти реконструкции пред
приятий.

ных трасс, оживляет ланд
шафт и придает ему свое
образие. А окраска деревян
ных домов в темные одно
образные тона, • наоборот, 
резко оттеняет их несовер
шенство. Но ведь для многих 
их обитателей эти дома се
годня уютнее каменных... 
Окрась их посочнее, потеп
лее — живи да радуйся...

Северное жилище. Каким 
оно будет завтра, каким 
должно быть уже сегодня? 
Эта тема обсуждается спе
циалистами давно. 20—25 
лет назад было немало ар
хитекторов, которые давали 
ответ на этот вопрос. К со
жалению, и 'сегодня в Стре
жевом, например, мы не 
найдем настоящего северно
го дома. Возникающие спо
ры между строителями и 
проектировщиками сводятся 
чаще к толщине стен и от
делке фасада, но не реша
ют вопроса в принципе.

А ведь причину несовер
шенства можно устранить. 
В Сургуте, например, учли, 
что северянину нужно на
много больше подсобных по
мещений, и поставили на 
поток на местном ДСК се
рию, в которой холодные 
кладовки и теплые кладо- 
вочки, встроенные шкафчи
ки и антресоли занимают 50 
процентов площади квар
тиры. Наверное, стоит по
думать над этим Томскому 
территориальному управле
нию строительства и инсти
туту «Томскгражданпроект».

Для решения же пробле
мы в принципе присутство
вавший на заседании совета 
секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов обратился к 
его членам с просьбой соз
дать два-три объекта, кото
рые могли бы служить эта
лоном жилого дома, моло
дежного общежития, дет
ского сада для Севера.

Стрежевой может послу
жить прекрасной базой для 
таких архитектурных экспе
риментов, ведь в нем, как 
заметили все гости, есть 
главное — энтузиазм и влю
бленность в свой город его 
творцов.

Для того, чтобы этот эн
тузиазм воплощался в про
ектных решениях, намече
но создать рабочую группу 
института «Томскграждан
проект» на месте. Рекомен
дации титулованных коллег, 
несомненно, помогут том
ским и стрежевским архи
текторам в решении новых 
задач. Которые ставит перед 
ними сама жизнь.

К. ЧЕРНАВИН.

КРЕПКАЯ
ДРУЖБА

в этот день много бы
ло забот у комсомольско- 
молодежной бригады 
М. Е. Вершинина из це
ха № 1: на «Сибэлек- 
тромотор» приехали гос
ти — курсанты Томско
го высшего военного 
командного ордена Крас
ной Звезды училища свя
зи. Состоялся живой и дру
жеский разговор. Брига
да работает на современ
ном оборудовании. На
чальник цеха М. П. Ро- 
тикер рассказал о цехе, 
о его людях, перспекти
ве развития. Больщое 
впечатление осталось у 
курсантов от посещения 
заводского музея трудо
вой и боевой славы.

На прощание бригадир 
М. Е. Вершинин вручил 
гостям образцы товаров 
народного потребления 
— электроутюги.

При этокс сказал:
— Мы служили э ар- 

|Мии и знаем: солдат 
всегда должен быть ак
куратным. Гости пожела
ли не останавливаться 
на достигнутом, претво
рять в жизнь решения 
XXVII съезда КПСС.

Приглашаем
объясниться Пот еряли М И Л Л И О Н ЛУЧШИЕ НА КОНКУРСЕ

«Из раскаленного жерла 
электропечи исходит мали
новый свет. Внутри не 
меньше 800 градусов. Через 
определенные промея^ки 
в это пекло автоматически 
подается ротор̂  ЗЦтем с 
другой стороны его подхва
тывает металлическая рука, 
перемещает, и без участия 
человека' производится за
прессовка вала.

— Как здорово!
— Не совсем, — замечает 

старший мастер механиче
ского участка цеха Андрей 
Андреевич Кротер.

Выясняется, что до прош
лого года здесь были ста
рые электропечи. Темпера
туру в них требовалось дер
жать 350—4D0 градусов. Но 
загружали и выгружали 
роторы вручную. Что и го
ворить, тяжело. Поставили 
цель механизировать про
цесс. С 1985 .года начали 
действовать три новые теп
ловые линии, спроектиро
ванные в институте. Вскоре 
убедились, что линии ■ эти 
просто «пожирают» электро
энергию. Температуру в 
них надо держать не меньше 
850—900 градусов, причем 
два часа печи только разо
греваются. Старые за час 
нагоняли нужную темпера
туру. Да, труд людей облег
чили, а толку мало: на

тепловой линии за смену в 
лучшем случае прессуют 
по 400 валов роторов, а 
обычко же по 200—250. На 
старой выпускали вдвое 
больше. Облегчать труд на
до, но не такой же ценой!

Кстати, на этом участке 
установлены счетчики для 
контроля за расходом элек
троэнергии. Стараются эко
номить во всем — не зло
употреблять освещением на 
участке, выключать все, что 
можно, в обеденный пере
рыв и во время ремонта. 
Нерадивых наказывают не 
только словом, но и руб
лем. Все это хорошо. Но 
плохо, что конструкторы 
предлагают заводу не дове
денный до ума механизм. 
На тех же линиях тепловой 
сборки пришлось самим 
усиливать теплоизоляцию 
на электропечах, умень
шать отверстия загрузки и 
выгрузки роторов. А  ведь 
линию разрабатывал спе
циализированный инсти
тут!

В социалистических обя
зательствах отдела главно
го энергетика «Сибэлектро- 
мотора» на 1986 год в пун
ктах 9 и 10 записано:

«Снизить расходы на все 
виды энергии на 1 рубль 
товарной продукции по

сравнению с предыдущим 
годом на 2 процента».

«За счет организгщионно- ' 
технических мероприятий 
сэкономить 400. тысяч кило
ватт-часов электроэнергии».

Хорошие были обязатель
ства и в прошлом году, но 
объединение «Сибэлектро- 
мотор»... перерасходовало 
1 миллион 69 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии. В 
ОГЭ показали пояснитель
ную записку к годовому 
отчету. В объединении при 
расчетах электроэнергии 
пользуются • плановой удель
ной нормой. Она обозначает 
затраты энергии на 1 тыся
чу рублей готовой продук
ции. В прошлом гбду пла
новая > норма составляла 
698,2 киловатт-часа, а фак
тически затратили 715. Пре
вышение на каких-то 16,8 
киловатта — вроде немно
го, а за год набежал пере
расход в 1 миллион 69 ты
сяч киловатт-часов, что со
ставило 2,4 процента к пла
ну.

Что скажет главный энер
гетик объединения Василий 
Николаевич Дудченко?

— На 12-ю пятилетку 
нам установлена удельная 
норма — 691 киловатт-час 
на тысячу рублей продук
ции. Напомню, в десятой 
пятилетке затр!ячивали 1.139

киловатт-часов, в 11-й дове
ли до 715. Работа по сниже
нию энергоемкости произ
водства продвигается. Мы 
внедрили вакуумную про
питку статоров, что дало 
значительную экономию, 
модернизировали электро
печи для плавки алюми
ния. 3 ^  позволило эконо
мить в год около 3 милли
онов киловатт-часов. Уста
ревшие прессы заменили 
автоматами. Вместо ‘щести 
старых действует один но
вый. Станочное оборудова
ние для металлообработки 
заменено автоматической 
линией и агрегатными 
станками.

Но при всем при этом 
миллион с лишним кило
ватт-часов электроэнергии 
перерасходован. Как избе
жать потерь? Прежде всего 
надо обеспечить учет в це
хах, а для этого произвести 
реконструкцию 'ввутр1еввих 
электросетей. В цехе № 8, 
где производятся заливка 
роторов и штамповка, в 
цехе № I на линиях обра
ботки вала ротора и теп
ловой сборки поставлены 
счетчики. Монтируем ши
нопровод, выделим нагрув- 
ку цеха № 8 и тоже орга
низуем учет.

■ Но мы только на подсту-. 
пах к решению проблемы. 
Если во всех цехах, на уча
стках установить счетчики, 
то их наберется не одна 
сотня. Чтобы следить за их 
работой, регулярно снимать 
показания, нужен будет 
целый штат людей. При
чем не во всяком месте 
можно поставить счетчики.

Вот почему мы пошли 
дальше и заказали про
ект для автоматизиро
ванного учета электроэвер- 
гии. Только так сможем 
оперативно, буквально по 
часам, контролировать рас
ход по всем участкам и 
цехам. В освоении этой си
стемы надеемся на помощь 
соседей: манометровой за
вод вакопил уже достаточ
но опыта.

За первые два месяца у 
нас нет перерасхода. Одна
ко окончательный итог бу
дет подведен по результа
там квартала. В борьбу за 
твердый режим экономии 
включается весь коллектив

У  начальника информационно-вычислительного цент
ра объединения «Контур» Артура Алексеевича Шембер- 
ко и его товарищей—хорошее настроение: их работа

_ оказалась лучшей на конкурсе, организованном облает':̂  
ным советом ЙТО по теме «Механизация и автомати
зация производства». В творческий коллектив вошли ра
ботники информационно-вычислительного центра и ла
боратории систем автоматизированного проектирования. 
На конкурс была представлена автоматизированная 
система технической подготовки производства для от
дела главного технолога и инструментального цеха. Все 
техпроцессы она позволяет проектировать на ЭВМ, а так
же готовить управляющие программы для станков с ЧПУ 
для обработки деталей. Годовой экономический эффект 
от внедрения системы — более 100 тысяч рублей. Обла
стной совет НТО присудил творческой группе «Контура» 
победу в конкурсе и первую премию.

н. КИРМЛН.

АТТЕСТАЦИЯ ИНЖЕНЕРОВ

«Сибэлектромотора». Ведь 
перерасходованные 1 мил
лион 69 тысяч киловатт-ча
сов злектроэвергин в прош
лом году — это ваш долг 
государству. А  долги надо 
воэвратать.

На подшипниковом заводе завершилась подготовка к 
аттестации технологов и конструкторов. Аттестации под
лежат триста специалистов предприятия. Намечено 
усилить материальную заинтересованность конструкто
ров и технологов, добиться тем самым сокращения сро
ков создания и. внедрения новой техники и технологии, 
повышения эффективности и качества труда инженеров. 
Предусмотрено увязать размеры вознарраждения ИГР 
с их трудовым вкладом, устранить уравниловку. Будет 
увеличена оплата труда лишь действительно знающим, 
энергичным работникам. Менее квалифицированным и 
инициативным, не способным к творчеству предложат 
другую работу—согласно их квалификации.

Аттестацию инженеров будут проводить социологиче
ская лаборатория университета и администрация завода.

I*. ПРОЦЮК.

1
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ЧЕЛОВЕКА ДОЛЖЕН УЧИТЬ ЧЕЛОВЕК
Но с помощью машины. Так считают создатели 

новой формы обучения студентов — проблемно 
ориентированного комплекса — ученые, инженеры 
УНПК «Кибернетика» при Томском политехниче
ском институте. Комплекс уже действует в одной 
из больших аудиторий ТЛИ. Оригинальная разра
ботка ученых и инженеров выдвинута на соиска
ние премии Ленинского комсомола.

Итак, основная идея прос
та и понятна. Но так дума
ют далеко не все. Основная 
особенность всех существу
ющих сейчас обучающих 
автоматизированных систем 
— они работают в режиме 
автомата. Автомат выдает 
порцию информсщии на эк
ран дисплея, затем — про
верочный вопрос и — в за
висимости от правильности 
ответа — следующую пор
цию информации.

Есть здесь, однако  ̂две, так 
сказать, автоматические сла
бости. Во-первых, при об
щении с автоматом отсутст
вует эмоциональная состав
ляющая, то есть отношение 
человека к излагаемому 
предмету, что очень важно, 
особенно при чтении лекций. 
Во-вторых, для того, чтобы 
этот автомат работал, его 
нужно за-про-грам-ми-ро- 
вать. Это значит, нужно 
каждый миг обучения обду
мать и затем переложить на 
машинный язык. Трудоем
кость — огромная. Вдобавок, 
если возникает нестандарт
ная ситуация, автомат от
казывается ее решать. А  
ведь студенту подавай иде
ального преподавателя...

У нас в стране за парту 
садятся сейчас ежегодно 
около 103 миллионов уча
щихся (в том числе и тех, 
кто повышает квалифика
цию). Между тем эффектив
ность обучения здорово за
висит от того, сумеет ли 
учитель учесть интересы 
обучаемого, его индивиду
альные особенности. Еще 
Ушинский сказал, что тра
диционные формы обучения 
заставляют учащегося си
деть часами без мысли в 
голове, без дела в руках. А  
Сухомлинский, продолжая 
его мысль, заметил, что та
кая система обучения раз
вращает ученика, отучает 
его работать.

Нынешняя техника позво
ляет осуществить давнюю 
мечту педагогики—управлять 
познавательным процессом 
у каждого обучаемого.

Средство автоматизирован
ного управления познава
тельным процессом может

быть создано только с по
мощью ЭВМ. Именно в па
мяти ЭНМ можно удержать 
индивидуальные особеннос
ти каждого студента. ЭВМ 
может организовать про
цесс прямой и обратной 
связи преподавателя и сту
дента. «Машина пусть возь
мет на себя часть функций 
преподавателя, — решили 
томские ученые, — те, что 
она умеет делать лучше: 
запоминать, считать, вести 
историю обучения. Тогда 
творческие возможности че
ловека в управлении учеб
ным процессом возрастут».

Итак, создан' проблемно 
ориентированный комплекс. 
Ориентированный на что? 
На организационную форму 
обучения. 1о есть на лек
цию', на практическое заня
тие, на самостоятельную ра
боту. Не только индивиду
альные, как принято счи
тать, но и формы массового 
обучения тоже обладают 
огромными возможностями, 
просто их прежде не ис
пользовали. В массовой фор
ме учебы можно организо
вать деловую игру, заста
вить работать социальные 
факторы. Такие, как следо
вание за лидером, соревно
вание групп, и т. п. И при 
этом учитывать индивиду
альные особенности студен
та, его личность.

— Всех студентов, которые 
приходят к ' нам обучаться, 
мы делим на четыре группы, 
— рассказывает научный ру
ководитель разработки Борис 
Львович Агранович, замес
титель директора УНПК «Ки
бернетика». — Чисто условно 
делим, исходя из практики 
обучения. Первая — студенты- 
«академикн». Это те, которым 
мало того, что дают на лек
ции, они хотят знать больше, 
занимаются самостоятельно, за
дают преподавателю много eff- 
просов, очень актйвно работа
ют и т. п. Затем — студенты- 
«хорошисты», которые довольст
вуются материалом, получае
мым на лекции. Дальше — 
студенты-«оценочники». Это те, 
у которых мотивы сориентиро
ваны не на учебную деятель
ность, а "на получение' оцен
ки. Причем не надо думать, 
что это всегда плохо. Это за
висит от коикретных условий. 
Если студент знает, что полу
чить оценку можно только за

хорошую учебу, значит, он бу
дет хорошо учиться. А если 
появляется возможность где-то 
схалтурить, обмануть препода
вателя, он обманет, потому что 
у него все-таки интересы 
сформированы на оценку.

И четвертая группа — это 
студенты индифферентные. Те, 
у которых мотивы сформиро
ваны не на учебу, а на какую- 
то другую деятельность.

Тип мотивов важен при вы
боре стратегии обучения. Она, 
эта стратегия, еще прямо эа- 
висит от типа мышления сту
дентов, Мы опять же делим 
их на группы: те, у мого раз
вито индуктивное мышление, 
либо дедуктивное, либо треАУн- 
тивное, либо диалектическое.

— Хочу заметить, — про
должал Ьорис Львович, — что, 
когда начинаешь разговари
вать об этом' с психологами, 
они наши рассуждения крити
куют: мол, в психологии это 
не принято. Но мы тут идем, 
скорее, от практики, чем от 
теории. Если у человека раз
вито индуктивное мышление, 
то ему сначала нужно частные 
фанты излагать, а потом эти 
фанты обобщать, доводить до 
закона. А если у него развит 
другой тип мышления — де
дуктивный, то тут уже наобо
рот надо действовать: сначала 
дать закон, генеральную идею, 
потом . из нее должны появ
ляться частные факты. А ес
ли у него тредунтивное мыш
ление, то нужно сначала ка
кую-то аналогию провести, 
чтобы ему было понятно.

Правда, сомнения на этот 
счет есть не только у пси
хологов. Еще не все препо
даватели решаются исполь
зовать эти индивидуальные 
факторы для управления 
познавательной деятельнос
тью.

Следующая психологиче
ская особенность, которую 
учитывают в своей страте
гии разработчики новой сис
темы, — знания по базовым 
предметам: математике, хи
мии, физике. От этою зави
сит процесс обучения: идти 
по курсу спокойно • или до- 
развить, поднять' студента 
до понимания тех проб
лем, с которыми работает ' 
преподаватель в данный мо
мент.

Исходя из всех этих осо
бенностей, и построена тех
нология чтения лекций в 
автоматизированной аудито
рии. Учебный материал раз
деляется на определенные 
дозы, их немного, но в ос
нове каждой лежит фор>(и- 
рование понятия либо сис
тема понятий. После «вы
дачи» каждой дозы мате
риала, преподавателю, есте
ственно, нужно знать, на
сколько она усвоилась. Это 
всегда самое трудное: уз-
натЬ,. как понимает лектора 
аудитория. В данном случае 
ЭВМ приходит на помощь 
лектору. Преподаватель

предъявляет диагностиче
ский тест студентам. Сту
денты отвечают, все ответы 
их попадают в ЭВМ, где 
анализируются с учетом то
го, какие индивидуальные 
особенности у каждого обу
чаемого. И даже с учетом 
истории обучения по данно
му предмету, предыдущих 
ошибок. Учтя все это; ма
шина формирует преподава
телю наиболее оптимальный 
вариант продолжения лек
ции.

Допустим, преподаватель 
решил, что такое-то поня
тие должно быть на лекции 
усвоено 90 процентами сту
дентов, а ЭВМ показывает, 
что .^гсвоило его только 70 
процентов. Что тогда? Тог
да машина должна дать 
преподавателю совет по про
должению лекции: нужно ли 
повторить материалы или 
решить пример, или акцен
тировать внимание на ка
кой-то детали, которую не 
учли студенты, и т. п.

Так или иначе, но препо
даватель с помощью маши
ны добивается,' чтобы мате
риал усвоили те самые 90 
процентов студентов, как и 
было у него по плану.

— Хочу подчеркнуть еще
одну особенность нашей раз
работки, — говорит Б. Л. Аг
ранович. — Студенты имеют 
возможность получить так на
зываемое подкрепление. Ма
шина может одному сказать: 
ты—молодец, ответил правиль
но. Другому — что он недора
ботал, ответил неправильно. 
Так прямо будет написано на 
его личном терминале: «пра
вильно», «неправильно». И еще 
преподаватель и машина име
ют возможность по-разному да
вать подкрепление разным 
студентам. Скажем, студенту, 
мотив обучения у которого не 
сформирован, а он ответил 
правильно, — лучше немедлен
но же выдать подкрепление, 
похвалить его. У него появля
ется радостный момент в' уче
нии, начинает постепенно фор
мироваться мотив интереса хо
тя бы на этот предмет. А сту- 
денту-«академину», может, луч
ше вообще не выдавать пока 
подкрепления. Пусть посидит, 
подумает. Он ведь все равно 
будет думать, анализировать, 
правильно ответил или нет. 
Быстрое же подкрепление этот 
полезный процесс оборвет. И 
тем студентам, которые ин
дифферентны, лучше подкреп
ление не выдавать, если их от
вет неправилен. Если им сра
зу сказать, чтсг они ответййи 
неправильно, они вообще пе
рестанут работать на лекции. 
Лучше тоже подержать таких 
студентов некоторое время в< 
напряжении.

Словом, имеется возможность 
выдать различные виды под
крепления в зависимости от 
индивидуальных особенностей 
обучаемых и результатов обу
чения. А выбор зависит от 
преподавателя.

— Когда преподаватель 
решает, какой группе сту

дентов давать подкрепление 
в той или иной пойледова- 
тельности? — спрашиваю 
Б. Л. Аграновича.

—Конечно, до лекции. Го
товясь к ней, он снабжает 
машину необходимыми ус
тановками на этот счет.

— Но на каком основании 
вы вводите в машину дан
ные о тех или иных инди
видуальных особенностях 
студента?

— На основании предыду
щей 'учебы студента, анали
за его интересов, лаборатор
ных занятий и т. п. Во вся
ком случае,' не огульно, не 
предвзято.

Преподаватель общается 
со студентом на лекции, ра
зумеется, не только через 
машину, когда хочет оце
нить его ответ. На экран 
его дисплея выводятся фа:: 
милии тех, кто ответил 
правильно или неправильно, 
— машина выбирает пять- 
шесть фамилий. И затем 
лектор может вести с кем- 
то диалог перед всеми: объ
ясни, МОП, Иванов, аудито
рии, почему ты выбрал это 
решение. Потом — похва
лить или указать на ошиб
ку, если она есть. Тем са
мым включается фактор 
коллективной учебной дея
тельности, повышающей 
эффективность усвоения.

Следующий момент тоже 
очень важный: каждый сту
дент, уходя с лекции, полу
чает от машины рекоменда
ции для самостоятельной 
работы по изучению прой
денного на лекции материа
ла. Обычный листок, на ко
тором Нсшисано, что ему не
обходимо повторить: из
учебника такого-то, страни
цу такую-то, решить такую- 
то задачу и т. п.

В заключение — о тех, 
кто создал комплекс и внед
рил его в учебный процесс. 
(Кстати, в комплексе созда
но методическое обеспече
ние для преподавания по 17 
дисциплинам. Но это не 
предел.)

Вот группа ученых и ин
женеров, которые внесли 
основной вклад в разработ
ку: заведующий группой
И. И. Ппюснйн, заведующий 
лабораторией Ю. В. Коря
кин, начальник машины 
Г. В. Непомнящий, старшие 
инженеры Н. Г. Созоров, 
Ф. И. Коновалова, А. И. 
Солдатов, В. В. Ивин, ин
женеры Н. И. Горбунова, 
И. М. Уйманова, Л. М. Мак
симова, А. Н. Быховец, И. С. 
Резниченко, И. Д. Рогожи
на. Как уже говорилось, на
учный руководитель всей 
разработки — Б. Л. Аграно
вич. Огромное внимание к 
новому и заботу о быст
рейшем внедрении этой про
грессивной технологии обу
чения проявляет ректор ин
ститута И. П. Чучалин.

С. ВЫГОН.

Хроника оборонно-массовой работы

УСПЕХ томских
МОТОГОНЩИКОВ

Газета выступила. Что изменилось!

«В а л к о г о л ь н о й
в г. Тюмени состоялся 

XIV традиционный мото
кросс, в котором приняли 
участие 29 команд городов 
Сибири, Урала, Северного 
Казахстана, в том числе 
семь из Томска. Это коман
ды первичных организаций 
ДОСААФ «Томскстройтран- 
са», ТГУ, «Томскгазстроя», 
ТИСИ, ТПИ, «Янтаря» и 
команда спортивно-техниче
ского клуба Советского рай
кома ДОСААФ.

Победу на трассах оспа
ривали более 160 спортсме
нов, в том числе три мас
тера спорта международно
го класса, пять призеров 
чемпионатов РСФСР й 
СССР, 36 мастеров и 32 
кандидата в мастера спор
та СССР. Несмотря на силь
ный состав участников, том
ские мотогонщики заняли 
высокие места.

В классе мотоциклов до 
125 кубических сантимет
ров представитель команды 
спортианб-технического клу
ба Советского • райкома 
ДОСААФ кандидат в масте
ра спорта СССР Андрей

Цыганков занял третье 'ме
сто, уступив лишь двум ма
стерам международного 
класса из г. Челябинска. В 
классе мотоциклов до 250 
кубических сантиметров 
третье время показал кан
дидат в мастера спорта 
СССР Геннадий Потанин из 
этой же команды. Оба 
спортсмена выполнили нор
матив мастера спорта.

В классе мотоциклов до 
500 кубических сантиметров 
третьим пришел на финиш 
представитель «Томскгаз
строя» мастер спорта СССР 
Андрей Авдеев. На мото
цикле с коляской успешно 
выступил экипаж из «Томск- 
стройтранса» в составе Сер
гея Краснякова?' и Сергея 
Рудина, занявших тоже 
третье место и выполнив
ших норму кандидатов в 
мастера спорта СССР.

В общем зачете команда 
«Томскстройтранса» заняла 
второе место, а команда 
спортивно-технического клу
ба Советского райкома 
ДОСААФ — третье.

Е. ГЛАДКОВ.

Ч ТО* ПОКАЗАЛИ 
СОРЕВНОВАН ИЯ 
ПО РАДИОСПОРТУ

15—16 марта на базе Том
ской радиотехнической шко
лы ДОСААФ прошло лич
но-командное первенство об
ласти по скоростной радио
телеграфии,

В личном зачете среди 
мужчин первенствовал кур
сант высшего военного 
командного училища связи 
Юрий Бондаренко. У  жен
щин бесспорным лидером 
по приему и передаче ра
диограмм стала представи
тельница спортклуба «Ян
тарь» Тамара Подопригора. 
Третий год подряд чемпио
ном среди юношей стано
вится мастер ■ спорта СССР 
Владимир Новоселов (ТГУ).

В командном зачете побе
дил коллектив высшего во
енного командного училища 
связи.

По результатам областных 
соревнований сформирова
на сборная команда для 
участия в IX Спартакиаде 
народов СССР по радио
спорту.

Однако прошедшие сорев
нования вскрыли ряд недо
статков в подготовке юных

спортсменов и в развитии 
радиоспорта в области.

Не выставили команды 
для участия в соревновани
ях Молчановский, Асинов- 
,ский, Колпашевский райо
ны, где есть секции радио
спорта. Некоторые крупные 
вузы были представлены 
не командами, а лишь от
дельными участниками. Со
вершенно необъяснимое от
ношение к радиоспорту про
явили на станции юных 
техников. Здесь демонтиро
вали радиокласс. Всю аппа
ратуру передали в сосед
нюю область.

Давно назрела необходи 
мость создания ДЮСШ по 
радиоспорту в областном 
центре. В радиотехнической 
школе ДОСААФ есть вся 
необходимая документация 
для ДЮСШ, но нет площа
дей под радиоклассы и тех
нические комнаты. Хоте
лось бы привлечь внимание 
облоно и облсовпрофа к 
развитию детского и юно
шеского радиоспорта в Том
ске.

А. СОХА, 
мастер спорта СССР.

Под таким названием 
в «Красном знамени» 
1 февраля были опубли
кованы материалы рейда 
печати, милиции и обла
стного совета Всесоюзно
го добровольного общест
ва борьбы за трезвость. 
Критиковались руководи
тели электромеханиче
ского завода, где бездей
ствует комиссия по борь
бе с пьянством, низка 
трудовая дисциплина, 
допускаются еще выпив
ки на рабочих местах, а 
также других предприя
тий областного центра, 
где любители спиртного 
пока не встречают долж
ного отпора.

Секретарь Кировского 
райкома партии А. С. Нис- 
ковских сообщил редакции, 
что бюро райкома КПСС 
строго предупредило руко
водителей и секретарей пар- 
тойных' организаций элек
тромеханического и пивова
ренного заводов, автоколон
ны № 1974 А. Г. Чугуевско
го, Л. М. Егорова, В. Э. 
Граубергёра, А. И. Любчен-' 
ко, В. В. Санданову, А. А. 
Прокоповича за слабую 
организаторскую и полити
ческую работу по укрепле
нию дисциплины и порядка 
на производстве, по борьбе 
с пьянством и алкоголиз
мом. Потребовало от них 
принять действенные меры 
по устранению недостатков, 
повысить роль и ответст
венность руководителей 
среднего звена за воспита
тельную работу в коллекти
ве.

Результаты рейда рас
смотрены на собрании кол
лективов автоколонны
№ 1974, пивоваренного за
вода, межвузовского РСУ,

поликлиники № 1 . К' нару
шителям применены . меры 
общественного воздействия.

* Ф Ф
• Публикация газеты об
суждена на расширенном 
заседании партийного бюро 
завода, говорится в ответе, 
подписанном директором 
ТЭМЗа А. Г. Чугуевским, 
секретарем партбюро А. И. 
Любченко и председателем 
профкома Н. Н. Скринжев- 
ской. Критика признана 
правильной. Коммунистам 
помощнику директора по 
кадрам и быту А. Н. Вьюго
ву и старшему, юрискон
сульту Р. М. Штамовой 
объявлены выговоры за не
удовлетворительную работу 
заводской комиссии по 
борьбе с пьянством. На
чальнику ОМТС П. А. Зава- 
люеву объявлен выговор за 
отсутствие контроля за со
стоянием трудовой дисцип
лины и непринятие дейст
венных мер к пьяницам.

Отремонтирована ограда 
заводской территории. Лица, 
задержанные рейдовой
бригадой, понесли дисцип
линарные и общественные 
взыскания.

Меры по усилению борь
бы за трезвый образ жиз
ни, принятые на ТЭМЗе, 
не назовешь исчерпываю
щими. Поэтому члены рей
довой бригады вместе с ак
тивистами заводской пер
вичной организации добро
вольного общества борьбы 
за трезвость вновь .побыва
ют в цехах и на рабочих 
местах предприятия.

• * *

Корреспонденция област
ной газеты рассмотрена на 
совещаниях в коллективах 
отдела внутренних дел Ки
ровского райисполкома, гос- 
автоинспекции, медвытрез
вителей, отдела охраны об
щественного порядка, в 
подразделении патрульно- 
постовой службы милиции.

Критика в адрес сотруд
ников милиции за не
достатки в работе по соблю
дению требований нового 
антиалкогольного законода
тельства признана обосно
ванной, сказано в ответе 
заместителя начальника 
УВД облисполкома А. М. 
Никитина. У пивных киос
ков и магазинов будут де
журить сотрудники ГАИ, 
медвытрезвителей» участ
ковые инспектора Киров
ского РОВД, дружинники.

На рабочих ТЭМЗа, упо
мянутых в рейде, оформле
ны материалы для привле
чения их к административ
ной ответственности за рас
питие спиртного на произ
водстве.

В минувшем году девять 
работников ТЭМЗа направ
лены в ЛТП, доставлены в 
вытрезвитель 88 человек. 
Поэтому работа по борьбе с 
пьянством на этом заводе 
должна быть максимально 
активизирована.

♦ * *
Директор электролампово

го завода В. С. Михайлов и 
секретарь парткома В. В. 
Кудреватых сообщили, что 
поступок водителя Г. Г. 
Солдатенко обсужден на со
брании коллектива транс
портного цеха. Солдатенко 
лишен премии за январь на 
100 процентов и будет ли
шен вознаграждения по 
итогам работы за 1986 год.

* * •
Поступок водителя С. П. 

Смокотина строго осужден 
товарищами по работе на 
собрании участка механиза
ции управления, говорится 
в ответе начальника межву
зовского РСУ Б. Е. Балагу- 
лы и секретаря партбюро 
И. А. Лебедева. Приказом 
по управлению Смокотин 
лишен премиальных за ме
сяц, с него удержана стои
мость эксплуатации автомо
биля за время использова
ния в яичных целях.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома . Г. В. Кузь
мин.

— Я был награжден ме. 
далью «За доблестный труд 
в Великой Огечественной 
войне 1941—1945 гг.». Име
ет ли это значение для на
граждения меня медалью 
«Ветеран труда».

Б. ЧУВАШОВ.
г. Томск.
— Медалью «Ветеран тру

да» награждаются гражда
не, добросовестно прорабо
тавшие в государственных, 
кооперативных и общест
венных организациях, муж
чины не менее 25, а жен
щины — 20 лет. Есть или 
нет у представляемых к 
награждению медаль «За 
доблестный труд в Вели
кой Отечественной войне 
1941—1945 гг.»—значения не 
имеет. Наличие этой меда
ли обязательно для лиц, 
представляемых к награж
дению юбилейными медаля
ми в связи с 30. и 40-летием 
Победы в Великой Отечест
венной войне. »

* • » .
—Какие существуют пра.

вила для вступления в жи- 
лищно • строительные коо
перативы лиц, п р о ж и в а- 
ющих в местностях, при
равненных к районам Край
него Севера?

И. АПОСТОЛАКИ.
Кривошеинский район!

— Для получения права 
вступить в ЖСК необходи
мо жить и работать на Се
вере не менее 10 лет.

Обращаться с заявлением 
следует в райисполкомы по 
месту своего жительства, 
так как разнарядки на сво
бодные места в организуе
мых в других местностях 
кооперативах направляются 
туда.

с в о Б о д н о т }

Паранойя «холодной войны)^
Нечасто найдешь в лондонской газете 

«Таймс» мысли, созвучные советской точке 
зрения. Однако, читая сообщение о недав
них выступлениях заместителя министра 
культуры СССР Георгия Иванова, драма
турга Генриха Боровика, кинорежиссера 
Станислава Ростоцкого и поэта Евгения 
Евтушенко, в которых они подвергают 
критике новую вспышку антисоветской 
истерии в США, «еще более патологиче
ской, чем в эпоху маккартизма», я вспом
нил статью кинокритика Дэвида Робинсо
на, опубликованную недавно в англий
ской газете «Таймс».

Давая оценку американским фильмам, 
вышедшим на экран в прошлом году, Ро
бинсон пишет: «1985 год войдет в историю 
как самый мрачный период в американ
ском кино. Именно в этом году Голливуд 
после почти семидесятипятилетнего господ
ства в кинопромышленности отбросил вся
кие претензии на то, чтобы служить здо
ровому интеллекту взрослого человека.

В 1985 году киноиндустрия страны в ос
новном создавала фильмы ужасов, коме
дии и секс-фильмы, рассчитанные на мо
лодежь не старше 20 лет. Из картины в 
картину перекочевывают одни и те же ге
рои — удачливые юнцы, одержимые жаж
дой успеха, насилия, денег, совершающие 
одно убийство за другим в борьбе с внут
ренними и внешними врагами ради торже
ства американских идеалов и ценностей. 
Таковы, например, герои лент Сильвестра 
Сталлоне «Рэмбо» и «Первая кровь», Чака 
Норриса «Погиб в бою» и «Американское 
вторжение». Создается впечатление, что 
все эти фильмы не только отмечены так 
называемым «молодежным синдромом», но 
и заражены паранойей второй «холодной 
войны».

Критик Дэвид Робинсон настроен отнюдь 
не антиамерикански или просоветски. По
жалуй, даже наоборот. Значит, положение 
действительно слишком серьезно, если он 
так резко отзывается о сегодняшнем аме
риканском' кинематографе.

И не только он один. Аналогичные чув

ства испытывают и многие кинокритики, 
киносценаристы и рядовые кинозрители в 
самих США.

Несколько месяцев назад один из по
пулярнейших голливудских сценаристов 
Уильям Голдмен горько сетовал на то, что 
«в Голливуде хотят снимать только коме
дии для малоизвилистых мозгов, научную 
фантастику самого низкого пошиба, филь
мы ужасов, где все залито кровью, или 
пронизанные сексом боевики для тех, кто 
едва достиг половой зрелости».

Недавно два новоиспеченных голливуд
ских киномагната — двоюродные братья 
Голан скупили в Англии сеть кинотеатров 
для показа своих фильмов. Самый пос
ледний из финансируемых ими боевиков 
«Жажда смерти, часть третья» вышел сей
час на экраны британски;{с кинотеатров. 
Вот что сказал о нем сам продюсер Мена- 
хем Голан: «Такой сцены насилия, как в 
этом фильме, вы еще не видели. Захваты
вающий эпизод! По выражению режиссе
ра картины Майкла Уиннера — это третья 
мировая война. Это самая жестокая лента 
из всех мною виденных». Те, кто смотрел 
картину, говорят, что она буквально про
низана насилием.

Теперь Голан собирается снять ленту о 
похищении самолета американской компа
нии «Транс уорлд эйрлайнз». В сообщении 
газеты «Гардиан» об этой картине сказа
но: «Насилия в ней несколько больше, чем 
было на самом деле».

Такого рода фильмы оправдываются 
так называемым «американским патрио
тизмом», т. е. борьбой против «террори
стов». Врагами, как правило, объявляют
ся коммунисты или, например, латино
американцы. А  амерканские герои-супер
мены без малейших угрызений совести 
совершают зверские убийства якобы ради 
защиты «западной демократии».

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).
Лондон.

• сшл- ф  Англия

НЬЮ-ЙОРК. Основателями этого фанерного города 
отверженных стали восемь бездомных американцев, 
которые уже давно поняли, что американское «общество 
всеобщего благоденствия» может гарантировать им лишь 
право умереть с голоду Или замерзнуть прямо на. мос
товой.

в Лондоне сегодня на
считывается 50 тысяч жи
телей, не имеющих крыши 
над головой. Английская 
печать рассказывает о том, 
как бездомные отметили 
прошлое рождество.

— Заброшенный гараж в 
центре Лондона открыл 
свои двери, чтобы принять 
тех, у кого нет не только 
праздничного стола, но и 
крыши над головой. Побес
покоилась об зтом бога
дельня, носящая мазванне 
«Милосердие и рождество». 
Она же распределила лон
донским бродягам скром
ный ужин. Для тех, кого 
прнютили в холодную рож
дественскую ночь в гара
же, поставили даже теле
визор.

Среди бездомных много 
молодежи. Руководитель 
этой благотворительной ак
ции Каспар Ьзрли, заявил, 
что на «сочельник в гара
же» прибыло много бездом
ных н из других городов 
страны.

Франция

П
Телефото М. Князькова.

(ТАСС).

Западный Берли10

«Бедност ь » — 
женского рода

Ренате К. — 31̂ г^ , у нее 
двое детей: старшей Катрин 
— 6 лет и младшей Марии— 
около 2 лет. С мужем в раз
воде, алиментов не получа
ет, живет на жалкие гроши 
социальной помощи и посо
бия на Детей. Рената расска
зывает: «Начала работать с 
14 лет, сначала ученицей в 
парикмахерской, а потом 
мастером. Работа ладилась, 
клиенты были довольны, 
хвалили мой вкус и фанта
зию в выборе прически. В 
22 года вышла замуж и 
вскоре работу пришлось ос
тавить — родился ребенок, 
потом — второй. Денег стало 
не хватать. У нас появились 
долги, неоплаченные счета. 
Все чаще в семье вспыхива
ли ссоры. Они в конце кон
цов и привели к разводу. 
Мне назначили алименты в 
400 марок, но до сих пор я 
не получила ни пфеннига, 
так как муж сразу после 
бракоразводного процесса 
оказался без работы. Это 
случилось два года назад. 
Рассчитывать на пособие по 
безработице мне нечего. Я 
отношусь к числу тех, кто 
лишен права на его получе
ние, Т'ак как длительное 
время не работала и, следо
вательно, не выплачивала 
взносов в фонд социального 
обеспечения.

Рената могла обратиться 
только в районный отдел 
социального обеспечения, 
где после проверки финан
сового положения могут на
значить пособие, ничтожное 
по нынешним временам.

Чтобы не умереть с голо

ду, женщина выходит на 
улицу просить милостыню. 
Она простаивает долгие ча
сы с Марией на руках на 
одной из главных улиц 
Кройцберга, одного из про
мышленных районов Запад
ного Берлина.

«Я поняла, что ■ западно
берлинцы, особенно люди 
преклонного возраста, чура
ются бедности. Они прохо
дят мимо меня, опустив го
ловы и уставившись в зем
лю».

Но некоторые делятся с 
Ренатой тем, что у них есть. 
На «блошином» рынке она 
знакомится с женщиной, 
и та оставляет для де
тей засохшие пироги. И так 
изо дня в день. «Сыта по 
горло такой жизнью, — го
ворит Рената, — я хочу ра
ботать, лишь бы меня при
няли».

Но где работать? По спе
циальности Ренате не уст
роиться: ее место уже
давно занято. В концерн
ДТВ (заводы по производ
ству телефонной аппаратуры 
и. кабельная промышлен
ность) ^  крупнейший в 
Кройцберге и Западном Бер
лине, где только на 1986-год 
предусмотрено сокращение 
220 рабочих мест? В мест
ную типографию, которая 
также объявила об увольне
нии ' 250 рабочих? Работы 
нет, и все меньше шансов 
когда-либо ее найти. Остает
ся одно — нищета...

Игорь КЛЮЕВ,
соб корр. АПН.

Западный Берлин.

Нынешней холодной зи
мой в Париже по меньшей 
мере десять тысяч человек 
бродили в поисках хоть 
какой-нибудь крыши. Вме
сте с тем известно, что в 
городе пустует более ста 
тысяч квартир. Парижская 
печать перечисляет кон
кретные дома и квартиры, 
где уже много лет нинто 
не живет. Ган, уже многие 
годы пустуют все восемь 
этажей дома номер 180 по 
улице пруа-Нивер, в дру
гом — по авеню Италии 
— пустуют 120 квартир. 
Целые дома и множество 
квартир не заняты на ули
цах Тольбиак, Вик д’ Азир.

Причина иэбьииа пусту
ющих квартир — непомер
но высокие цены за арен
ду или покупку этих квар
тир.

ЮАР-
в мире нет другого го

сударства, как ЮАР, где 
было бы такое неравномер
ное распределение нэ,цио- 
нального дохода. По дан
ным Международной орга
низации труда, африканцы, 
составляющие 70 процен
тов всего населения стра
ны, получают менее 20 
процентов национального 
дохода, в то время как бе
лые, составляющие менее 
19 процентов населения, 
имеют 74 процента всех 
доходов страны. Ежемесяч
ный доход африканца в 
ЮАР в 20—25 раз меньше 
дохода белого.

Международные органи
зации по правам человека 
называют такую эксплуата
цию людей формой рабст
ва XX вена.

Парагвай ^
Империализм США всег

да рассматривал Парагвай 
в качестве своей вотчины. 
Ему принадлежат в этой 
латиноамериканской стра
не до 80 процентов всех 
банковских вложений. Аме
риканские монополии гос
подствуют во всех сферах 
экономини страны. Подсчи
тано, что каждый доллар, 
вложенный США в Параг
вае, приносит им 5 долла
ров прибыли. Финансирова
ние сооружения гидроэлект
ростанции «Итайпу» озна
чало установление абсолют
ного контроля’ америнан- 
сиих монополий над параг
вайской экономикой.

С помощью усиленно 
раздуваемой выдуманной 
«угрозы коммунистической 
агрессии» США кавязали 
Парагваю военный пакт. 
Согласно этому пакту США 
имеют право ввести свои 
вооруженные силы на тер
риторию Парагвая канфый 
раз, когда «возникнет угро
за со стороны международ
ного коммунизма».

(АПН).
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Всей бригадой на лыжи!
Одной из форм массового 

вовлечения трудящихся в 
физкультурное движение 
стал областной конкурс 
«Всей бригадой на стади
он», который провел обл- 
совпроф. Такие многотуро- 
вые массовые лыжные со
ревнования позволили в те
чение зимнего сезона при
влечь к участию в них бо
лее 3.000 бригад, свыше 70 
тысяч физкультурников. 
Наиболее успешно органи
зованы эти соревнования на 
предприятиях обкомов ма
шиностроения, электростан
ций и электротехнической 
промышленности — в про
изводственном объединении 
«Контур», на ГПЗ-5, радио
техническом заводе. Успеш
но сочетают производствен
ную деятельность с занятия
ми физической культурой в 
бригаде эмалировщиков
производственного объеди
нения «Сибкабель» (брига
дир А. А. Барашев), в ком
сомольской бригаде цеха 
№ 5 этого же объединения 
(бригадир Г. В. Сущин- 
ский). в комсомольско-моло
дежной бригаде операторов 
бетоносмесительного цеха 
№ 1 завода крупнопанель- 

• ного домостроения, нося
щей имя Героя Советского 
Союза Ивана Черных 
(бригадир С. А. Стригин), и 
во многих других коллек
тивах.

Лыжный стадион «Спар
так». Праздничная музыка, 
многоцветье флагов. Вся 
прилегающая к стадиону 
территория заполнена гото
вящимися к соревнованиям 
спортсменами. С теплыми 
словами приветствия к 

> участникам обращается
председатель оргкомитета— 
секретарь облсовпрофа Т. М. 
Корнеева, начальник цеха 
№ 101 производственного
объединения «Томскполи- 
мир» Р, И. Акчурин, пред
седатель профкома завода 
резиновой обуви В, П. Бах
тина. Главный судья со
ревнований. судья всесо-
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юзной категории С. К. Икон
ников приглашает участни
ков к месту старта.

Так в чем же особенность 
этих соревнований?

От каждой бригады в них 
принимают участие пять че
ловек, зачетное время — 
по последнему участнику, 
причем его отставание от 
основной группы не должно 
превышать 25 метров. У 
женских команд дистанция
— 3 км, у мужских — 5 км,

...Одна за другой, с ин
тервалом в одну минуту, 
уходят «пятерки» со стар 
та. Волнуются зрители, 
представители команд, ру
ководители предприятий, 
бригады которых вьпили на 
лыжню. Еще бы! Тут-то и 
проверяется неписаное
правило: «Один за всех — 
все за одного!». Здесь один 
сильный лыжник погоды 
не сделает, и его главная 
задача — вести за собой.

, воодушевлять, поддержи
вать словом (а то и физи
чески — при спуске, подъ 
еме) своих товарищей. Тут- 
то и проявляются дружба, 
сплоченность, взаимная вы
ручка, товарищество, ро
дившееся на производстве
— в бригаде, цехе. Пре
красные человеческие каче
ства испытьгааются в труде 
и спорте.

...Вот финиширует коман
да бригады Валентины Ско- 
соревой (спортклуб «Ян
тарь»): Вероника Поздыше- 
ва, Алла Титова, Светлана 
Рябова, Юлия Ракитина и 
Лариса Протопопова. Да-да, 
это та Лариса Протопо
пова -г-мастер спорта СССР, 
неоднократная чемпионка 
области, Сибири, участни
ца финальных соревнова
ний зимних Спартакиад на
родов России и других мно
гочисленных состязаний, 
которая трудится в этой 
бригаде. Ее опыт и мастер
ство во многом способство
вали успешному выступле
нию команды; ее время — 
11 мин. 34 сек.— было луч-
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шим на соревнованиях. 
Вторым призером стала 
команда из конструкторско
го отдела завода «Сибэлек- 
тромотор» (бригадир В. П. 
Бородин) и третьим — 
команда бюро ВЦ облстат- 
управления (бригадир
Т. Каткова).

Среди мужских команд 
победителем стала команда 
из НИИ электронной интро
скопии политехнического 
института, выступавшая в 
составе Н. Калиниченко (ру
ководитель), А. Гольдшмидт, 
В. Петушков, Б. Батаев и 
Ю. Кузнецов. Ее время — 
18 мин. 23 сек. В составе 
призеров также команды

бригад, возглавляемые
А. Коряковым и И. Безбо
родовым (спортклуб «Ян
тарь»),

Победители и призеры по
лучили соответствующие 
призы и награды, а ос
тальные участники — заряд 
бодрости на целую неделю.

На старты соревнований 
вышло 4Й женских и 90 
мужских команд, более се
мисот участников, люди 
разных возрастов и профес
сий. Всех их объединила 
любовь к занятиям лыж
ным спортом, стремление к 
здоровому образу жизни. 
Форма конкурса «Всей 
бригадой на стадион» спо

собствовала массовости со
ревнований. Ее следует 
только приветствовать. Та
ково общее мнение участ
ников соревнований, орга
низаторов конкурса. И с 
ним нельзя не согласить
ся.

*  * *

В воскресенье на спортив
ной площадке университета 
в районе Потаповых луж
ков состоялись соревнова
ния на звание «Самый лыж
ный цех». ^

О. МИРЕЦКИЙ.
• • •

НА СНИМКЕ: команда-
победительница нииэи.

Фото Л. Петрова.

Наши интервью-

Нет у песни конца...
«Главную задачу своей культурной политики, — го

ворил на XXVII съезде КПСС товарищ М. С. Горбачев, 
— партия видит в том, чтобы открыть самый широкий 
простор для выявления способностей людей, сделать их 
жизнь духовно богатой, многогранной». Этой цели слу
жит (вся деятельность профессиональных и самодея
тельных работников искусства. Наш корреспондент 
встретился с самодеятельным композитором, лауреатом 
премии Томского комсомола Валентином Забываевым и 
попросил его ответить на ряд вопросов.

добхюжелательные аплоди
сменты и слова благодарно
сти после концертов. А  на
звание группы подсказали 
нам сами зрители. Есть в 
нашей программе песня — 
«Голос планеты» на слова 
В; Щербакова, которой мы 
Обычно заканчиваем свои 
выступления. В ней звучат 
такие слова:

Я хочу, чтобы мы
не старели. 

Выли молоды сердцем
всегда.

Чтобы песни счастливые 
пели

И не знали войны
никогда.

Теперь наша группа ра
ботает под эгидой Томского 
отделения Бсе!российского 
хорового общества, вьшол- 
няя его задания по пропа
ганде хоровой и вокальной 
музьжи, песен патриотиче
ского и гражданского зву
чания.

— Давно началось это 
сотрудничество?

— Около пяти лет назад. 
В ноябре минувшего года 
меня избрали заместителем 
п)эедседателя Томской об
ластной организации хоро
вого общества по орграбо
те. Буду стараться сделать 
вое возможное для укреп-

— Чем примечательным 
был для вас 1985 год?

— Прежде всего — это 
был год 40-летия Победы. 
Этой дате посвятил свой но
вый песенный цикл и вме
сте с творческой группой 
«Голос планеты» уже око
ло сорока раз выступил с 
ним перед томичами, а так
же в Стрежевом, Александ
ровском, Колпашеве, Ко
жевникове, Молчанове, Мо- 
гочине. Кдпелла ДК им. 
Островского ' показывала эти 
песни воинам, учащимся 
школ, СПТУ. Как видите, 
география выступлений и 
аудитория — самые разно
образные.

— Вы назвали творче
скую группу «Голос плане
ты». Что это за коллектив?

— Как автор я выступал 
вместе с моими товарища
ми по народному творче
ству — заслуженным ра
ботником культуры РСФСР 
Юрием Машничем, солис
том Томского театра му
зыкальной комедии Викто
ром Состиным и фотохудо
жником Михаилом Шарапо
вым. Они прекрасно ил
люстрировали мои пес
ни, о чем говорят отзывы 
томичей, их ' искренние.

лен ИЯ этой общественной
организации.

— Над чем вы сейчас ра
ботаете? Какие задачи ста
вите по линии хорового об
щества?

— Необходимо вдохнуть 
свежие силы в культурное 
шефство, в творческое со
дружество работников лите
ратуры и искусства с про- 
изве((цственными коллекти
вами, способствовать раз
витию художественной са
модеятельности. К этому и 
стремимся. В честь XXVII 
съезда партии мы с изве
стным советским поэтом 
С. В. Смирновым написа
ли вокально-хоровой песен
ный цикл — «Мы — Ленин, 
цы»; Вместе с Ю. Машни
чем и В. Состиным гото
вим его для исполнения 
перед трудящимися Томска 
и области. Хотим поехать 
в самые отдаленные утол
ки, где сегодня трудятся 
геологи, нефтяники, буро
вики, строители, лесозаго
товители. Наши прошлые* 
выступления еще раз убе
дили, как нужна советским 
людям патриотическая пес
ня, которая действительно 
строить и жить помогает.

Издательство ЦК КПСС 
«Плакат» пригласило нашу 
творческую группу «Голос 
планеты» в Москву для 
выступлений в издательст
ве перед идеологическим 
активом московской город
ской партийной организа
ции с новым вокальным 
циклом, в который органи
чно вошла и «Песнь о пар
тийном билете», изданная 
в столице плакатом.

Словом, нет у песни кон
ца...

И ОЖИВУТ  
ДОРОГИЕ ГЛАЗА

В салоне «Улыбка^, скло
нившись над мольбертом, 
работает ретушер Ида Фи
липповна Шуман. Труд ре
тушера - портретиста срод
ни работе художника ре
ставратора: точно так же, 
как на холсте, на старых 
выцветших фотографиях 
воникают живые черты, 
возвращается время.

Более сорока лет занята 
Ида Филипповна своим ре
меслом. Идут и идут к ней 
люди, надеясь на малень
кое чудо. Принесла женщи
на фотографию погибшего 
отца, годы не пощадили 
фото. Оно поблекло, потуск
нело, покрылось трещина
ми. Но ретушер понимает: 
для родных и близких это, 
быть может, самая дорогая 
реликвия. И вот штрих за 
штрихом ложатся линии. 
Вроде бы все так, только 
вот глаза... И вн|овь всмат
ривается в фотографию ма
стер. Цужно сделать про- 
фесс!йональное открытие, 
чтобы лицо «ожило».

10— 1̂2 портретов за смену. 
Бывает, что приходится де
лать с маленькой фотогра
фии, которая сохранилась

на документе. Иногда в . ход 
идет газетный снимок. Как- 
то принесли ей поблекшую 
фотографию. Пригляделась: 
так она же ее делала ' 30 
лет назад... Восстановила.

Недавно поступил не
обычный заказ — отрету
шировать партию больших 
фотопортретов для драмте- 
атра. Работать пришлось 
прямо на месте. Ида Фи
липповна сама смастерила 
приспособления и в необыч
ных для работы условиях 
выполнила заказ.

Много благодарностей по
лучает Ида Филипповна 
Шуман за свОю работу. 
Много у нее клиентов. При
знанный мастер, она теперь 
сама воспитывает молодую 
смену. И не только секре
там профессии можно у нее 
поучиться, но и жизненной 
позиции. Четверых детей 
воспитала, оставшись одна 
в трудное послевоенное 
время. Дети давно выросли, 
встали на ноги. А  Ида Фи
липповна продолжает тру
диться, хотя уже пять лет 
на пенсии. «Без коллектива 
полноценной жизни нет», — 
утверждает она.

С. ТУПИЦЫНА.

ВЕТЕРАНЫ, ОТЗОВИТЕСЬ!
Совет ветеранов 166-й Краснознаменной стрелковой ди

визии первого и второго формирований обращается к 
участникам боев в составе частей этого соединения с 
просьбой сообщить о себе по адресу: 232010, Вильнюс
Литовской ССР, пр. Космонавтов, 53, СПТУ № 55. Прези
диум совета 166-й КСД.

Сатирическим пером-

А ф е р а  со с т р а х о в к о й
«Красиво жить не запре

тишь» — гласит расхожая 
поговорка. Однако красота 
требует жертв и моральных, 
и материальных, последних 
в особенности. Но матери
альные возможности имеют 
не все, и каждый выходит 
из затруднительных денеж
ных положений по-своему. 
Одни стараются честно за
работать, сэкономить, дру
гие изобретают иной выход.

Вот такой «изобретатель
ной» и оказалась некая 
Паршина (Мария Михай
ловна. 10 февраля 1985 года 
она застраховалась от не
счастного случая в страхо
вой конторе Советского 
района г. Томска. А 16 фев
раля на дне рождения у 
своей родственницы, при

няв изрядную дозу спирт
ного, прищемила дверями 
лифта палец правой руки. В 
результате — открытый пе
релом. Желая без лишних 
хлопот получить причитаю
щуюся ей страховую ком
пенсацию, гражданка Пар
шина, недолго думая, напи
сала в Госстрах заявление о 
том, что ее пытались огра
бить неизвестные подрост
ки. Хотели снять кольцо 
и... откусили палец. Работ
ники Госстраха, в свою 
очередь, потребовали закон
ного подтверждения слов 
Паршиной. Тогда «потер
певшая» идет в Ленинский 
РОВД и, будучи предупре
жденной об уголовной от
ветственности за заведомо 
ложный донос, все же пи

шет заявление с просьбой 
найти и наказать виновных. 
По данному заявлению на
чинается проверка. Уста
новлена хозяйка, ее гости, 
собраны справки, подняты 
на ноги врачи, лечившие 
« потерпевшую »у опрошены 
работники Госстраха, собран 
материал И;.. возбуждено 
уголовное дело по факту 
заведомо ложного доноса 
Паршиной.

Привлеченная в качестве 
обвиняемой, она пыталась 
спрятаться за дымовую за
весу водочных паров, плака
ла, клялась, что ничего не 
помнит. Потом решила пе
ременить показания и при
думала женщину, опять-та
ки неизвестную, пытавшую
ся отнять у нее шубу и от

кусившую палец.
В конце концов под тя

жестью неопровержимых 
доказательств Паршина бы
ла вынуждена признать се
бя виновной и пояснить, 
что написала заявление, 
боясь, что не выплатят 
страховую сумму.

Пункт 19 «Извлечения из 
правил страхования от не
счастных случаев» гласит: 
«Если утрата общей трудо
способности наступила в 
связи с совершением стра
хователем действий, кото
рые следственными или су
дебными органами квали
фицированы как уголовно 
наказуемые (независимо от 
того, осужден страхователь 
судом I или нет), с мелким 
хулиганством или дракой.

инициатором которой был 
он сам, покушением на са
моубийство, страховая сум
ма не выплачивается».

Мария Михайловна на 
самоубийство не покуша
лась, не, хулиганила, драку 
не затевала, она просто по
шла на заведомую ложь.

Статья 180 УК РСФСР — 
заведомо ложный донос, со
вершенный с , корыстной 
целью, — предусматривает 
наказание в виде лишения 
свободы от 2 до 7 лет.

Ленинский районный на
родный суд рассмотрел уго
ловное дело по обвинению 
Паршиной. С учетом ее 
преклонного возраста и чи
стосердечного раскаяния 
обвиняемая приговорена к 
крупному штрафу. Вот уж 
действительно: красиво жить 
не запретишь...

Е. РЫБИНА, 
следователь Ленинского 
РОВД, лейтенант мили

ции.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ

Сегодня по области — об
лачная с прояснениями по

года, слабый снег, ветер 
юго - западный, 3—7 мет
ров в секунду, температура 
от 2 градусов тепла до 
.3 градусов мороза, в Том
ску от о до 2 градусов моро
за.

26—27 марта — облачная 
с прояснениями погода, ме
стами слабый снег, ветер 
юго - западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
7—12, при прояснении до 18 
градусов мороза, днем 0—5 
градусов мороза.

Те л еви д е ни е
ВТОРНИК, 25 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.30 — Новости. 14.50 — 

«Сельские горизонты». Доку
ментальные фильмы. 15.30 — 
Балет П. И. Чайковского 
«Щелкунчик». Ислолнители — 
артисты классического н со
временного балета «Фант.чзио» 
(Румыния). 17.00 — .«Ша;смат- 
ная школа». 17.30 — «Эколо
гический дневник». 17.50 — 
Премьера документального те
лефильма «Две нации». О 
проблемах современной Ве
ликобритании. 18.45 — «Сего
дня в мире». 19.00 — «Трез
вость — норма жизни». 19.30 
— Политический театр. «Ин
тервью в Буэнос-Айресе». 
Фильм1-спектв1кль Московского

ака1Демического театра им. 
,В. Маяковского. Автор — Г. Бо
ровик. 21.00 — «Время». 21.35 
— Продолжение фильма-спек- 
таиля «Интервью в Буэнос- 
Айресе». 22.25 — Концерт ка
мерного хора. 22.45 — «Сего
дня в мире». 23.00 — «Спорт 
за неделю».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

17.30 — «Большая годня». 
Документальный телефильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Кинопроррамма «По 

родной стране». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «От идеи—  
к внедрению». «Выдано ав
торское свидетельство...». Ве
дущий — профессор Ю. П. 
Похолков. 19.50 — Киножур
нал «Наука и техника».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи.

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Играет ансамбль 
скрипачей Сибири.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 - -  

«Жизнь замечательных лю
дей». К 100-летию со дня рож
дения С. М. Кирова. «Друзья». 
Художественный фильм («Лен- 
фильм», 1938 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 13.15 
«...До шестнадцати и старше».
19.00 — «Ритмическая гимна
стика». 19.30 — «Этика и пси
хология семейной жизни».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Международ
ная naHopaiMa».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ОБЪЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
ДРАМЫ

25 марта. «О, Памела!» — 
19. «Дймиа-невидимна» — 10-30, 
13.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
25 марта. «Синяя ворона, 

или Фантастический полет» — 
12. «Чудеса в ожидании лета»
— 19.

КУКОЛ
25 марта. «Стойкий оловян

ный солдатик» — 1 1 , 14.
«Пиросмани» — 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
с п о р т аи

25 марта. Чемпионат по 
хоккею среди команд класса 
«А». «Кедр» (Томск) — «Ма
шиностроитель» (Новосибирск)
— 19.

И н о

в КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

25 марта. «Прыжок» — 9-10, 
1О-.50, 12-30, 18-20, 18-10. 19-50. 
21-30. «У  заставы «Красные 
камин» — 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
25 марта. «Леопард на сне

гу» — 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20. 22.
«Развод по-итальянски» — 
8-35. 10-30, 12-25, 14-20. 16-115, 
18-10, 20-05, 22. .Зал кинохро
ники. «До опасной Черты» — 
9. 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16 17. 
18.

«ОКТЯБРЬ»
25 марта. «Малиновое вино»

— 8-40, 12. 14. 16, 17-50, 19-40, 
21-30 «Двойной капкан» (две 
серии)' — 8-40. 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Властелин 
времени» — 10-30.

«ПИОНЕР»
25 марта. Мультсборник 

«Перфил и Фома» — 9. 11.
«Дайте нам мужчин» — 13. 15. 
«Гибель «Аполлонии» — 17. 19.
21 .

имени И. ЧЕРНЫХ
25 марта. «Анжелика в гне

ве» — 8-40. 10-20. 13-40. 15-20. 
17. 18-40. 20-20, 22. «Ночные 
воришки» — 9. 10-40, 12-20,
14. 16, 17-40, 19-20. 21. Мулы- 
сборник «Сын орлиной пеще
ры» — 12.

«СИБИРЯК»
25 марта. «Я вышла замуж 

за тень» — 1 1 , 13-40, 14-20,
16. 17-40. 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
25 марта. «Пропавший без 

вести» — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
25 марта. «Рейс 222» (две 

серии) — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
25 марта. «Третье поколе' 

ние» — 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ТЭМЗа
25 марта. «Конвой» — 17,

19, 21.

Томское областное куль> 
турно-просвет1ггельное1 учи
лище с 25 по 29 марта про
водит «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ» для выпускников 
восьмых и десятых классов 
школ города и области.

Начало — в 11 часов.
Наш адрес: 634001, Томск, 

пр. Ленина, 125. Тел. 2-41-37. 
Проезд автобусами №№ 1, 
12, 19, 22, троллейбусами 
№№ 1, 2, 3, 4 до остановки 
«Центральный универмаг».

26 марта в 14 часов тех
никум общественного пита
ния проводит «ДЕНЬ ОТ
КРЫТЫХ ДВЕРЕЙ». Приг
лашаются выпускники школ 
Томска и Томской области, 
а также выпускники прог 
фессионально - технических 
училищ.

Проезд до техникума — 
троллейбусом № 3, автобу
сом № 10 до остановки «Ул. 
С. Лазо».

Адрес техникума: ул.
И. Черных, 97. Тел. 5-63-09.

Томское педагогическое
училище JVfe 2 ПРИГЛА
ШАЕТ учащихся школ на 
«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕ
РЕЙ», который состоится .25 
марта, в 14 час. 30 мин., в 
здании главного корпуса 
училища по адресу: ул.
Крылова, 12. Проезд трамва
ями Mbjsft 1, 2, 3 до останов
ки «Ул. Плеханова».

Вниманию гостей предла
гаются экскурсии в музей 
училища, лучшие кабинеты 
и лаборатории, встречи с ве
дущими преподавателями. 
Здесь же будут даны кон
сультации о правилах прие
ма.

ВАМ ЭТО ВЫГОДНО!
До 10 апреля Томский горпромторг ежедневно, с 10 до 

20 часов, в помещении речного вокзала ПРОВОДИТ РАС
ШИРЕННУЮ РАСПРОДАЖУ товаров по сниженным це
нам.

Представлены швейные товары, головные уборы, три
котаж, обувь, посудо-хозяйственные и галантерейные то
вары, ткани.

Приходите на распродажу по сниженным ценам,
где можно приобрести нужную вещь и сэкономить день
ги для других покупок.

Томский медицинский институт в дни весенних кани
кул, 25 марта, проводит «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ».

В программе — встреча с ведущими учеными институ
та, экскурсия по кафедрам, музеям, лабораториям.

Программа начинается в 15 часов в биологическом 
корпусе (ул. Учебная, 39).

Приглашаются учащиеся старших к̂ пассов, выпускни
ки. средних школ и специальных учебных заведений.

Проезд автобусом № 19 до остановки «Ул. Вершини
на», троллейбусом № 3 до остановки «Дворец зрелищ и 
спорта».

Свердловское пожарно - техническое училище МВД 
СССР ПРОВОДИТ ПРИЕМ на очное обучение мужчин в 
возрасте до 30 лет, отслуживших в рядах Советской Ар
мии, имеющих среднее специальное образование.

Курсанты находятся на государственном обеспечении и 
получают стипендию в размере 40 рублей в месяц.

Срок обучения — 2 года.
Лицам, окончившим училище, присваивается специ

альное звание «Лейтенант внутренней службы» и квали
фикация «Пожарный техник».

Поступающие сдают экзамены по программе средней 
школы: по математике устно и по русскому языку и ли
тературе письменно.

По вопросам оформления обращаться в отдел пожар
ной охраны по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 18-а, каб.
№№ 13, 14. В райрнах области — в райотделы милиции.

Отдел пожарной охраны.

ш ТРУаОУСТЯОИ СТВА)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

НА ТОМСКИЙ ПИВЗАВОД в связи с увеличением вы
пуска безалкогольных напитков и кваса: слесарей-налад- 
чиков, мастеров, заведующего складом, рабочих по об
служиванию линий розлива, фактуровщиков на выпи
ску кваса, приёмосдатчиков готовой продукции и посуды, 
грузчиков, токаря, бухгалтеров, мастера-строителя.

Одиноким предоставляется, место в общежитии, имею
щим детей — места в детском комбинате. Доставка рабо
тающих — служебным транспортом. Справки по тел. 
99-26-44, 1-06-42. ~ ■______________________

На реконструируемый АВТОРЕМОНТНЫЙ ЗАВОД 
срочно: инженерно - тюЕвических работников на должно
сти ивженеров-конструкторов, инженеров-технологов, 
производствеивых мастеров: рабочих: слесарей-ремонт- 
ников, слесарей по ремонту автомобилей, токарей, газо- 
электросварщиков, столяров, крановщиков мостовых кра
нов, слесарей-инструментальщиков, учеников всех специ
альностей.

Справки по тел. 5-27-45, 59-51-56.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. 
Пушкина. .71; ул. Бердская 18, пер. Фруктовый 28-а, в 
бюро и его филиалы.

Томское педагогическое 
училище Мк 1 ПРИГЛАШАЕТ
учащихся 9—10-х классов 
средних школ г. Томска и 
области на «ДЕНЬ ОТКРЫ- 
ТЬ1Х ДВЕРЕЙ», который со
стоится 25 марта, в 11 ча
сов, в помещении училища 
по адресу: г. Томск, ул. Пи
рогова, 10, педагогическое 
училище № 1.

Дирекция «троящейся 
ТЭЦ-8 ПРОДАЕТ м а т е р и 
а л ы  садовых строений сно
симых мичуринских участ
ков по ул. Суворова v (юж
ный склон Иркутского трак
та).

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр.
Фрунзе, 117/1. Тел. 99-94-00, 
99-87-53.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ОРГАНИЗАЦИЙ И НАСЕ
ЛЕНИЯ ГОРОДА!

Управление тепловых се
тей РЭУ «Томскэнерго» до
водит до сведевия, что в 
связи с реконструкцией теп- 
ломагистрали № 2 будет за
крыто движение вс^х видов 
транспорта по пр. Комсо
мольскому в направлении 
ул. Пушкина от пр. Фрунзе 
с 26 марта по 28 апреля.

Областной отдел народ
ного овразования глубоко 
скорбит по поводу прежде
временной кончины орга
низатора внеклассной ра
боты шЖолы № 3 отлич
ника просвещения РСФСР 
и СССР

РОМАНОВОЙ
Валентины А(|енсандровны

и выражает j соболезнова
ние родным, н близким.

Городской отдел народ
ного образования, горком 
профсоюза работников
просвещения, высшей шко
лы и на1учных 5гчрежде- 
иий. Ленинский районный 
отдел народного образова
ния и коллектив учителей 
и учащихся школы № 3 
скорбят по поводу безвре
менной кончины организа
тора внеклассной и вне
школьной работы отлични
ка народного просвещения 
РСФСР и СССР

РОМАНОВОЙ
Валентины Александровны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Гражданская панихида 
состоится 25 марта, в 14 
часов, в школе № 3.

Администрация. партий
ная, профсоюзная органи
зации Томского манометро
вого завода выражают глу
бокое соболезнование на
чальнику бюро промыш
ленной эстетики Г. Д. Ро
манову по поводу кончины 
жены

РОМАНОВОЙ
Валентины Александровны.
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